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НОВЫ Е ОБРАЗЦЫ СТУЛЬЕВ ТБИЛИС
СКОГО КО М БИНАТА ГНУТО Й МЕБЕЛИ

Р Е Ш І Ш А  ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
НЕ ЗАЛЕЖИВАЮ ТСЯ- в  МАГАЗИНАХ 
РЕСПУБЛИКИ

С е й ч а с  о с н о в н о й  ф о р м о й  о р 
га н и з а ц и и  т р у д а  на  к о м б и 
н а те  ста л  б р и га д н ы й  х о з р а с 
чет.

*  ВОДА ИЗ Р Е К И  ХРАМ И П Р И Ш Л А  В ДОМА  
М А Н ГЛ И С Ц ЕВ  В ТЕТРИ ЦКАРО ИС КО М  РАЙОНЕ.

Удобные, легкие, краси
вые, они освоены предприя
тием после перехода на но 
вые условия хозяйствования.

С сооружением  н о в о го  
водопровода в этом ку р о р т 
ном поселке п о л н о с т ь ю  ре 
шена проблема о б е с п е ч е н и я

п и т ь е в о й  в о д о й  м е с т н ы х  ж и 
те л е й  м о т д ы х а ю щ и х . В е 
д е т с я  с т р о и т е л ь с т в о  л и н и и  
в о д о п р о в о д а  и  в р а й ц е н т р е .

*  ОТКАЗАЛИСЬ ОТ БАЛ ЛО Н О В С С Ж И Ж Е Н Н Ы М  
ГАЗО М  Ж И Т Е Л И  П О С ЕЛКА Ш О РАП АН И  И  СЕЛА ЗЕ- 
ДА САКАРА ЗЕСТАФОНСКОГО РАЙОНА.
Теперь голубое топливо в 

дом а сельчан подается по 
новы м  линиям газопровода.

О д н о в р е м е н н о  п р о д о л ж а 
ю т с я  р а б о т ы  п о  п о л н о й  г а 
з и ф и к а ц и и  г о р о д а .

ПРЕДСТАВЛЯЕМ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР

И СЛОВО, И ДЕЛО
ЦИНЦАДЗЕ Сулхан Федорович, 

председатель правления Союза композиторов 
Грузинской ССР.

Более пятидесяти местных 
композиторских организаций

лп
>У-
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приняли участие в выдвиже
нии кандидатов в народные 
депутаты СССР от Союза 
композиторов страны. За два 
месяца 12 кандидатов про
вели немало встреч с изби
рателями, и вот наконец в 
Москве состоялся пленум 
этой творческой организации.

частникам была предостав
лена возможность ознако
миться с протоколом встреч 
кандидатов в народные де
путаты с избирателями, при
сутствовать при подсчете го
лосов. Пленум назвал десять 
депутатов, которые вскоре 
соберутся на свой съезд. 
Приятно отметить, что Сул
хан Цинцадзе, народный ар
тист СССР, лауреат Госу
дарственных премий СССР 
и Грузинской ССР им. 3. Па
лиашвили и Ш . Руставели, 
вошел в тройку тех депута
тов, за которых было пода
но наибольшее число голо- 
оов,

Обраща е м с я  с вопро
сом к  председателю правле
ния Ленинградской органи
зации Союза композиторов 
РСФСР, лауреату Государ
ственной премии СССР, на
родному артисту СССР, ком
позитору Андрею Петрову.

—  Андрей Павлович, мо
жете вы сказать о том, как 
распорядились, правом вы
борщика?

— Никакого секрета я не 
делаю. Откровенно скажу, 
что с радостью отдал свой 
голос за Сулхана Цинца

дзе. Он не только замеча
тельный композитор, но и 
человек высоких нравствен
ных качеств.

А  теперь предоста в и м 
слово первому секретарю 
Союза композиторов СССР, 
Герою Социалистическ о г о  
1 руда, лауреату Ленинской 
и Государственной премий 
Союза ССР 
кову.

:р  Тихону Хренни-

— Сулхан Цинцадзе — 
один из наших лучших ком
позиторов, — говорит Тихон 
Николаевич. — И вполне 
естественно, что компози
торская обществен н о с т  ь 
страны выдвинула его в 
народные депутаты СССР.
Мы не сомневаемся в том, 
что он с • честью будет вы- Ц летний 
иолнять возложенные на не- ; ходную  дорогу  
го задачи. ■ р

ПОЧТА «ЗВ» ПОДСКАЗАЛА: ОРИЕНТИР — АРЕНДА

НЕОБХОДИМА 
НОВАЯ ДОРОГА

ВЫТЬ КРЕСТЬЯНЕ
ХОЗЯИНОМ

Три года назад в селе Муганло Марнеульского района 
произошла трагедия. В результате наезда грузового авто
мобиля погибло три человека —■ члены одной семьи. Этого 
могло и не случиться, если бы дороги здесь соответствова
ли необходимым техническим условиям эксплуатации. Если 
бы не плотный график движения большегрузных самосвалов 
н автопоездов, которые вот уже много лет осуществляют 
перевозку инертных материалов из Муганлойского карьеро
управления строительным организациям республики.

ДОВЕРИЕ МАСТЕРУ
ШЕНГЕЛАЯ Эльдар Николаевич, 

первый секретарь правления Союза кинематографистов 
Грузинской ССР, секретарь правления Союза 

кинематографистов СССР.
Мастера советского ки

нематографа в ходе работы 
своего расширенного пле
нума долягаы были избрать 
10 народных д е п у т а т о в  
СССР. Среди тех, кто полу
чил депутатский мандат,— 
лауреат Государств е н н о  й 
премии СССР, Государ
с т в  е иной премии Гру
зинской ССР имени Ш ота 
Руставели кинорежи с с е р 
Эльдар Шенгелая.

Пленум завершился вче
ра, в четыре часа дня. Нам 
удалось взять несколько ин
тервью у  известных деятелей 
кино.

Вячеслав Тихонов, Герой 
Социалистического Труда:

— Грузинское кино за
нимает ведущее место в ки 
нематографе нашей страны. 
Фильмы мастеров респуб
лики, в том числе и  Эльда
ра Шенгелая, хорошо изве
стны и на мировом экране. 
Закономерно, что предста
вителя Грузии * мы увидели 
> *«писке наших депутатов.

Михаил Глузский, народ
ный артист СССР:

—; Считаю, что Шенге
лая по всем параметрам— 
и как талантливый человек, 
и как истинный гражда
нин — достойно будет пред
ставлять наш цех среди на
родных депутатов.

Прошу самого Эльдара 
Николаевича сказать не

сколько слов для читателей 
«Зари Востока»:

— Для меня этот день — 
знаменательный в моей жи
зни, — сказал режиссер.— 
В свою работу в Союзе ки
нематографистов я всегда

старался вкладывать разум 
и сердце. То, что мои кол
леги только что доверили 
мне представлять наш союз 
в органах власти страны, 
для меня значит очень мно
го.

Это происшествие вызвало 
справедливое аозм у щ  е н и е 
местных жителей. Они потре
бовали немедленно запре
тить движение на трассе Кеса- 
ло —* Лежбадин —  М уганло— 
М ирзоевка —  Марнеули.

Созданная из представите
лей заинтересованных орга
низаций и ведомств государ
ственная комиссия удовле
творила требования сельчан 
Но ненадолго. Ибо возникла 
проблема с транспортировкой __ 
материалов. Перевозить ж е 
их прежним  путем нельзя — 
дорога узкая, проходит через 
семь густонаселенных пунк
тов. Поэтому постановлени
ем  Совмина Грузинской ССР 
бывш ему Министерству авто
мобильных дорог республики 
по прям ом у договору с быв
шим Министерством пром - 
стройматериалов Г рузинекой 
ССР было поручено в двух- 

срок построить об- 
протяженно- 

стью 4,1 километра с мосто
вым переходом через реку 
Алгети от М уганлойского 
карьера до  села Кесало-2 
с вы ходом  на автотрассу об- 
щ егосударствѳнн о г о  значе
ния.

Такова история проблемы. 
Ее мне рассказывали ответст
венные работники М инистер
ства автотранспорта и доро г 
Грузинской ССР —  замести
тель начальника Управления 
дорог общ его  пользования 
Тамаз Мачаблишвили, заме
ститель начальника произ
водственного объеди н е н и я  
«Тбилавтодор» министерства 
Отари Вардиашвили и началь
ник технического отдела того 
ж е  объединения Д м итрий Д а- 
витиани. Но, увы, ни один из 
них не см ог четко сф ормули
ровать нынешнее состояние 
вопроса. Пришлось ехать на 
место самому.

...Д ороги  в М арнеуль с к  о м  
районе, как, впрочем, и во 
многих других районах рес
публики, добротностью  не от
личаются. Ямы, ухабы —  в 
порядке вещей. Но, когда 
вдобавок к  этом у по ним с 
минимальной скоростью  80 
километров в час гоняю т м но
готонные «ЗИЛы» и «КамАЗы», 
даже «сверхпрочное» ас
фальтовое покрытие, которое 
производит местный асфаль
тобетонный завод, «станет» 
и разлетается на мелкие к у 
сочки. Кстати, один из них, вы
летевший из-под  колес гр у 
ж еного  самосвала, разбил 
фару машины, в которой еха
ли мы. А . если бы тот кусо 
чек был побольше?.. Впрочем, 
речь сейчас не об этом.

Так вот, как выясни л о с ь ,  
строительство обходной д о 
роги  идет крайне медленно.

—  В прош лом  году , —  рас

сказывает председатель ис
полком а М арнеульского рай
онного Совета народных де
путатов Михаил Григорян, — 
работы выполнены на 240 ты
сяч рублей. Были даже отгру
жены  металлоконструкции бу
дущ его  моста через Алгети. 
О днако строительство дороги 
пришлось остановить из-за  от
сутствия средств, к о т  орью 
должно было выделить быв
шее М инистерство промстрой- 
мате риалов республики. Не 
знаю, ка к  бы  пошли дела% 
дальше, если бы не производ
ственное объединение «Груз- 
неруд» республиканского на
учно-производственного объ
единения «Грузстройматериа-

—  Учитывая крайню ю  нуж- 
ду в ч  обходной дороге, — 
вступает в разговор генераль
ный директор  ПО «Груэнеруд» 
Виталий Дидид^е, —  мы обя
зались завершить ез строи
тельство за три месяца. Что 
ж е  касается моста через Ал
гети, то  е го  более упрощ ен
ный проект разработан в стро
ительном управлении «Кавтон- 
нельстрой», ко то р о е  и осущ е
ствит возведение этого мо
стового перехода.

В обещаниях генерального 
директора чувствовалась уве
ренность и, надо думать, что 
они будут выполнены. Но из 
беседы с  ним я узнал, что 
М уганлойский карьер должен 
быть в скором  времени... за
крыт, так ка к  ц е го  окрестно
стях строится водопровод от 
реки  Храми до  Рустави. Да 
и мощности карьера уж е  не 
те —  почти вдвое уступают 
возм ожностям  соседнего, рас
полож енного на противополож і 
ном берегу Храми И м ирского 
карьера. Тогда вопрос: для
чего нужна обходная дорога? 
Оказалось, для того, чтобы 
стать продолжением  ещ е од
ной новой трассы, которая, во- 
первы ц на 20 километров со
кратит дальность перевозок, 
во-вторых, увеличит произ
водительность гр узово го  тран
спорта и, в-третьих, освобо
дит дороги  в густонаселенных 
пунктах, е частности, в Мар
неули.

Идея эта возникла еще в 
1987’ году. О днако по сей 
день она остается лишь на 
бумаге в качестве предложе
ния. Почему? На этот вопрос 
мне не смогли ответить ни в 
ПО «Грузнеруд»,. ни в М ини
стерстве автотранспорта и 
д оро г республики. А  ведь ре
шать его  надоі И чем скорее, 
тем лучше, чтобы не повтори
лась трагедия трехлетней дав
ности.

Валерий БУДУМЯН. 
(Спец. корр. «Зари Во
стока»].

На мартовском (1989 г.| Пленуме Ц К КПСС с предельной 
категоричностью было сказано, что одним из важнейших, а 
может быть, на данном этапе и решающих путей перестрой
ки отношений социалистической собственности является раз- 
витие арендных отношений в деревне. Именно через аренду 
можно наиболее полно реализовать ленинскую идею актив-, 
него включения личного интереса, возвратить человеку чув
ство хозяина, стимулировать его творческие возможности.

Как развивался и как развиваться арендному подряду в 
республике! Этот вопрос обсуждают в редакции директор 
Научно-исследовательского института экономики и управле. 
иия агропромышленным комплексом Грузинской ССР, про
фессор Вахтанг БУРКАДЗЕ, руководитель звена мехвниза- 
торов-арендаторов колхоза «Цители Октомбери» села Бод- 
бисхеви Сигнахского района Валико ПАВЛИАШВИЛИ, пер
вый секретарь Зугдидского РК Компартии 'Грузии Игорь 
КОБАЛИЯ, председатель совета Махарадзевского районного 
агропромышленного объединения на общественных началах, 
председатель колхоза-агрофирмы аНатанеби», Герой Социа
листического Труде Гиви ЦИТЛИДЗЕ.

Редакция: Пленум Ц К
КПСС завершил свою рабо
ту. Говорить о чрезвычайной 
важности принятых на нем 
решений не приходится. Они 
нацелены на радикальные 
перемены в развитии села — 
политические, экономические, 
социальные, культурные. Эти 
перемены и должны помочь 
реализации в короткие срог 
ки многих вопросов, нако
пившихся в одной из основ
ных сфер жизнедеятельности 
нашего общества. Совершен
но бесспорно, что те формы 
и методы организации сель
скохозяйственного производ
ства, которые традиционно 
действовали в стране, ока
зались не в состоянии обес
печить должный рост объе
мов продуктов питания, на
кормить людей. Все замыка
лось на команду «сверху», а 
подлинный хозяин земли —- 
крестьянин, по сути дела, был 
отлучен от нее. Главное сей
час, и этого требует вся ло
гика перемен, покончить с 
этим ненормальным явлени
ем. Такие шаги за последние 
годы предприняты и в нашей 
республике — арендный, се
мейный п о д р я д ,  другие 
прогрессивные системы ор
ганизации и стимулирования 
труда раскрепощают кре
стьянина, возвращают ему 
право быть хозяином.

Вахтанг Буркадзе: Аренд
ный, • семе й н ы й  подряд 
доказал свою эффектив
ность. И нельзя не согла
ситься с четко прозвучавшей 
на Пленуме Ц К  КПСС мыс
лью, что именно широкое 
развитие арендных отноше
ний в сельском хозяйстве 
являет собой верный путь 
увеличения п р о и зводства 
продуктов питания. Это ес
тественно — крестьянин тру
дится на себя.

Валико Павлиашвили: В
нашем Сигнахс к о м  райо

не отработка арендных от
ношений имеет уже свою тра
дицию. Всем, например, сей
час известно имя Китесы 
Демеграшвили из Тибаани, 
который с семьей подрядил
ся выходить заброшенный 
виноградник и ныне удив
ляет даже самых опытных 
мастеров лозы Кахети щед
рыми урожаями. И, думает
ся.. другого мнения не бу
дет: эти урожаи — прямое 
следствие того, что Китеса 
Деметрашвили в полной ме
ре ощутил себя хозяином ви
ноградника. Отсюда и уси
ленная забота о лозе. При
мер Китесы многих в нашем 
районе увлек, подтолкнул к 
оформлению арендных дого
воров с хозяйствами. И я 
стал обдумывать этот шаг. 
Отказался даже от очень ле
стного предложения — вы
двинуть свою кандидатуру 
на пост председателя колхо
за.

Редакция: Известно, что 
вы, получив в аренду 
землю, первым долгом пере
пахали поля, хотя эти рабо
ты и были уже произведены 
под вашим непосредственным 
руководством ка к  главного 
колхозного инженера-меха- 
низатора. Самому себе не 
доверили?

Валико ПавлиашвилИ: Да, 
все мы были заинтере
сованы в урожае, вот и ре
шили перепахать поле, хотя 
это и  потребовало много сил, 
дополнительн о г о  расхода 
средств. Однако земля от
платила нам сторицей. По 
50 центнеров зерна намоло
тили мы в среднем с каждо
го гектара. И сами хорошо 
заработали, и колхозу при
несли отличный доход. И, 
конечно, все убедились, ка
кое это стоящее дело — 
арендный подряд. Ныне у 
нашего звена 357 гектаров 
земли — примерно одна ше

стая часть всей колхозной 
пашни.

Редакция: Словом, на
мечается у  вас фермерское 
хозяйство. И это хорошо, так 
же как хорошо то, что и в 
Сигнахском, и в друпих райо
нах республики арендный, 
семейный подряд набирает 
силу. Однако здесь не все 
благополучно. Зачастую не 
дают арендные отношения 
того эффекта, которого мы 
от них ждем. Да и внедря
ются они явно замедлеяшо.

Вахтанг Буркадзе: Объ
яснить это явление однознач
но невозможно. Причин не
мало. Начнем с того, что 
внедрению подлинных аренд
ных отношений в сельскохо
зяйственном п р о  изводстве 
зачастую препятствуют руко
водители хозяйств, бригади
ры, специалисты районных 
агропромышленных объеди
нений.

Редакция: Значит, опять 
администрирование, кампа
нейщина?

Вахтанг Буркадзе: Имен
но. Кампанейщина, которая 
никогда пользы не приноси
ла, а только губила очень 
интересные начинания и де
ла. И для арендных отноше
ний она очень опасна — ка
кой прок от арендного под
ряда, если его внедряют ра
ди «галочки», формально. 
Прежде всего это касается 
Ахметского, Горийского рай
онов, Юго-Осетии...

Хочу еще коснуться тако
го обстоятельства. Ш ирокий 
переход на арендные отно
шения в‘ прошлом году на
чался в момент, когда уже 
были заключены договоры 
с коллективными подрядны
ми подразделениями. И то, 
что администрация стала с 
необычной легкостью рвать 
эти договора, вызвало опре
деленную настороженность у 
людей: а не поступят ли 
так же и с договором на 
аренду?

Надо сказать, что опреде
ленная часть . сельчан еще 
раздумыв а е т — принимать 
или не принимать аренду. И 
от окрика, командного ука
зания пользы в этом случае 
очень мало. Надо убеждать 
примером. Не мешает и бо
лее внимательно прислуши
ваться к мнению людей, тру
довых коллективов. В кон
це концов формы арендного 
подряда многообразны. Вот 
и в каждом конкретном слу
чае надо уяснить, на какой 
останавливают свой выбор 
сельчане.

(Окончание на 2-й стр.).

УТВЕРЖДАТЬ ПРИНЦИПЫ 
С О Ц И А Л Ь Н О Й  

СП РА ВЕ ДЛ ИВ ОС ТИ
В С Т Р Е Ч А  К А Н Д И Д А Т А  В Н А Р О Д Н Ы Е  Д Е П У Т А Т Ы  С И З Б И Р А Т Е Л Я М И

М О Г У Ч И Й  Т А Л А Н Т
Самым величественным памятником богатырю русской 

музыки Модесту Петровичу Мусоргскому по сей день оста
ются созданные им произведения. Следуя законам жизнен
ной правды, он сумел достичь удивительной бытовой н пси
хологической достоверности человеческих характеров, во 
многом предвосхитил музыкальные открытия XX столетня.

Великий композитор-реа
лист оставил нам в наслед
ство непревзойденные образ- 

ы оперного и симфониче- 
кого искусства, шедевры во

кальной классики, которые 
по-прежнему свежо и вдох
новенно звучат со сцен раз
ных стран мира. Нынешний 
сод, объявленный Ю НЕСКО 
1°Д0М Мусоргского, с новой 
силой подтвердил, что над 
творениями истинного гения 
не властно время, ибо на
стоящий талант — достоя
ние всего человечества.

150 лет минуло со дня 
Рождения великого русского 
композитора, честного ху
дожника и  страстного патрио
та— М. П. Мусоргского. Зна

менательной дате был по
священ торжественный ' ве
чер, состоявшийся 21 марта 
в Москве, в Большом теат
ре СССР.

На вечере были товарищи 
Горбачев М. С.. Воротников 
В. И., Зайков Л . Н., Медве
дев В. А ., Рыжков Н. И. 
Здесь же — выдающиеся 
советские музыканты, ком
позиторы, деятели культуры 
и искусства.

Любители музыкального 
искусства во всех уголках 
земного шара чтут Мусорг
ского не только ка к  ярчай
шего представителя русской 
музыки, но и как композито
ра, который оказал огром

ное влияние на все после
дующее развитие музыкаль
ного искусства всего мира, 
сказал, открывая торжест
венный вечер, первый секре
тарь правления Союза ком
позиторов СССР Т. Н. Хрен-, 
ников.

«Слово о Мусоргском» 
произнес секретарь правле
ния Союза к  о м п озиторов 
СССР, главный редактор 
журнала « М у з  ы кальная 
жизнь» И. Е. Попов. Ныне 
музыка Мусоргского звучит 
во всех музыкальных теат
рах, во всех концертных за
лах, по всем каналам мас
совой информации, подчерк
нул оратор. Ж изнь челове
чества неотделима от нее, 
как и она от жизни людей. 
В  сокровищнице мировой ху
дожественной классики про
изведения этого гения зани
мают одно из самых видных 
мест. Духовная цельность, 
нравственная выісота позво

лили с яркостью и силой рас
крыться уникальному да
рованию великого компози
тора. Его музыка являет со
бой целый мир — гигантский, 
неохватный по образной и 
содержательной амплитуде 
своей. Произведения Мусорг
ского — яркий образец вы
сокого, глубоко содержатель
ного искусства.

О непреходящем значении 
творчества М. П. Мусоргско
го говорили также директор 
Государственного музея-за
поведника А . С. Пушкина в 
селе Михайловском Псков
ской области С. С. Гейчен- 
ко, народный артист СССР 
Е. Е. Нестеренко.

Выступления ораторов че
редовались с музыкальными 
фрагментами из произведе
ний М. П. Мусоргского в ис
полнении ведущих мастеров 
советского искусства.

(ТАСС).
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Заботой о человеке, его благе продиктована сама идея 
перестройки. Улучшение жизни людей — стержень всей со
циально-экономической политики нашей партии, которой 
близки и понятны насущные нужды народа. Подчиняя все 
свон планы его  интересам. Коммунистическая партия настой
чиво воплощает в жизнь намеченную программу преобра
зований, ускоряет движение вперед.

Немало преград встреча
ется на этом пути: сложен 
и противоречив процесс об
новления. Рожденные пере
стройкой, выстраданные об
ществом ожидания требуют 
конкретных п р а ктических 
дел, инициативы л  творче
ского поиска,' усилий всех 
и каждого для преодоления 
трудностей, обеспечения по
зитивных перемен. Каждый 
должен проникнуться созна
нием того, что, работая на 
перестройку, он работает на 
себя, на благополучие своей 
семьи, на процветание Ро
дины.

Этой мыслью проникнут 
весь ход нынешней избира
тельной кампании по выбо
рам народных д е п утатов 
СССР. Особенно явственно 
проявляется она во время 
проходящих в эти дни откро
венных диалогов кандидатов 
со своими избирателями. 
Убедительным подтвержде
нием тому стали встречи 
кандидата в народные депу
таты СССР по Тбилисско
му — Первомайскому терри
ториальному избирательному

округу номер 655 первого 
секретаря Ц К  Компартии 
Грузии Д. И. Патиашьили в 
трудовых коллективах, вхо
дящих в этот округ.

Разговор везде шел дело
вой, конструктивный. В на
учно-производственном объе
динении «Мион», на парфю
мерно-косметической фабри
ке «Иверия», машинострои
тельном заводе имени 26 ко
миссаров, в городской кли
нической больнице номер 7, 
в управлении «Тбилтоннель- 
строй», в других коллективах 
он вобрал в себя широкий 
спектр проблем, волнующих 
сегодня не только их труже
ников, но и город, республи
ку, страну в целом, В ходе 
встреч и заинтересованных 
бесед в цехах, на строитель
ных площадках, в лабора
ториях, клубах и актовых за
лах вопросы совершенство
вания политической системы 
тесно переплетались с на
сущными задачами социаль
но-экономического развития. 
Излагая свою предвыборную 
платформу, кандидат в депу
таты не обходил острых у г

лов, все внимание сконцен
трировал на необходимости 
настойчиво проводить курс 
на социальную переориента
цию экономики, практиче
ское решение жизненно важ
ных для людей вопросов, ут
верждение везде и во всем 
принципов социальной спра
ведливости, углубление де
мократизации и гласности.

Наиболее остро, пожалуй, 
сейчас в Тбилиси стоит проб
лема жилья. В настоящее 
время в городе 60 тысяч се
мей состоит на учете на по
лучение квартиры, а удовле
творяются пока только оче
редники 1966— 1967 годов. 
Для снятия напряженности 
необходимо использовать все 
возможности — и государст
венное строительство, и уча
стие предприятий, и разви
тие кооперативного и инди
видуального жилищного стро
ительства, и добровольный 
труд заинтересованных лю
дей, особенно молодежи. В 
этом направлении делается 
немало. В частности, приня
то решение о предоставле
нии права там, где это воз
можно, производить прист
ройки к  домам, надстраивать 
их. Государство готово обес
печить и материалами, да
вать денежные ссуды, т. е. 
всячески идти навстречу лю-

(Окоичемие и« 3<й стр.).



К О М М У Н И С Т Ы  В О С Ь М И Д Е С Я Т Ы Х

БЕЗ ЧЕРНОВИКА
Этот рассказ я могла бы 

начать так: «Виктор Гогуа- 
дзе стал секретарем партко
ма в застойный период». Вро
де как в укор коммунистам 
«Центролита» — « период »-то 
поменялся, а партийный ли
дер завода — прежний. На
талкивает на размышления. 
Хотя на последнем отчетно- 
выборном собрании 13 ком
мунистов вычеркнули Гогу- 
адзе из списка кандидатов 
в секретари. 13 из 301.

это и его личная боль, Вик-

Давненько —  лет, навер
ное, с десяток назад — 
было: Виктор, тогда комсо
мольский секретарь, дол
жен был выступать на ка
ком-то собрании. По традит 
ции принес свое «слово» в 
партком, чтобы секретарь 
ознакомился. А  тот ме
жду делом, в суматохе пред
стоящего мероприятия: вы
черкни то-то и  то-то. Ком
сомольский вожак уперся: не 
вычеркну, и все тут. Тогда 
секретарь парткома, не рас
положенный к  дальней ш е й  
дискуссии, взял и собствен
норучно вычеркнул все то, 
что было «не то». А  потом 
было собрание, и в череде 
выступающих подошла оче
редь Виктора. Он и высту
пил, сказав все, что считал 
нужным. — не только без 
«купюр», но и сверх того. 
А на «визы» носить пере- 
01 ал раз и навсегда. Позднее 
же, когда вырос до секре
таря парткома, начисто лик
видировал саму практику 
«визирования». Редактиро
вания чѵжих мыслей.

Поначалу многие перед
:обранием, особенно если
;а него гости ожидались, 
іриходили в партком с ис- 
шсанными листками: «По-
:мотри, Давидович, может, 
п о  не так?» Сначала емо- 
грел для приличия и гово- 
)ил, что все «так», если 
іействительно так думаешь.
\  потом сделал рёшитель- 
юе заявление в духе глас- 
ю с ти.

В общем сегодня с ре
дактированием покончено. А  
і «живом исполнении» и 
іерехлесгы случаются, что 
іерно, то верно. Как недав
не. В конце февраля Гру
зинское телевидение пока- 
іало эпизоды центролитов- 
„кого митинга, участники ко- 
горого осудили некоторых 
«неформалов». Осуди ли-то
ю многом верно, но тон 
>ыл излишне темперамент
ный. резкий порой. Гогуадзе 
і ак считает. И хоть уже с 
и§С/Щ проійЯб" с  -того митин- 
а. жива досада у  Виктора: 
іх, не так надо было ска
зать — спокойней, но дока
зательней.,. Но телекамеры 
зафиксировали то, что было 
казано. Значит, нужен «чер
новик»? Нужно «редактиро- 
зание»?' «Да не редактиро- 
зание, — гнет свое Вик- 
гор. — воспитание».

Вот и сказано главное— 
зоспитание. Понятие-то клю- 
іевое длй 'партийного работ
ника, но слово уж  больно 
іатертое. «Воспитание»... По- 
\к ,  воспитай их — зрелых 
іюдей, иные полжизни на 
Заводе. Воспитай, если сама 
Остановка на производстве 
’одами воспитывала и на
плевательство, и недоверие 
< словам, и желание урвать 
юболыле. Призывай тру
биться во имя светлого бу
дущего, если цеха полураз
рушены, как в прифронто
вой зоне (затянувшаяся ре
конструкция), если обору
дование едва ли не ровесник 
завода, а главное «благо» 
хозрасчета сегодня на «Цен- 
гролите» — это неог р а н ви
ненные возможности рас
плачиваться за свои и чу- 
кие  огрехи из собственного 
кармана.

Иной раз и промолчать1 
5ы тактично, поту п и т ь  
взор — укор-то у  желаю
щих всегда наготове. Сколь
ко раз угадывал за спиной: 
все-то он ерепенится, везде 
х) своим мнением, как с пи
саной торбой, —  лучше б 
за заводом смотрел... В точ
ку. Прямо под сердце. От
ставание «Центролита» —

тора Гогуадзе. 
ПоПоначалу она обезоруж  и в а л а: 

неудачи «Центролита» расцени
вал ка к  доказательство собствен
ной недееспособности. Есть іфо- 

г, хо-изкодственный план — значит, 
рошая парторганизация. Нет пла
на—значит, плох секретарь парт
кома? Легче легкого  — «не по 
тянуть» , уйти в другое место и 
в спокойной обстановке заняться 
самоанализом. Но уйти , кажется, 
не помыш лял нико гд а . И  не толь
ко потому, что во взрослой ж и з
ни были только институт, армия 
И «Ц ентролит». Н о и потому, 
что  понял: не процентами, не тон
нами и не рублями измеряется 
работа парткома. И еще почувст
вовал: он, выросш ий на заводе, 
в роли партийного руководителя 
будет для него сейчас полезнее, 
чем кто -то  другой.

Отстающее предприятие и 
«передовой» секретарь парт
кома — не нонсенс ли?— 
крапленая карта в  руках 
личных врагов Гогуадзе. А 
сам он, к  самсшопаяиям не 
склонный, отодвинул этот 
вопрос на потом: совсем ли 
он отстающий секрет а р ь 
парткома или ничего, «сред
ний» — и занялся обычной 
партийной работой. Той ра
ботой, как он ее понимает. 
Возьму на себя смелость ут
верждать: хоть «Центроли- 
ту» все еще не удалось по
кончить с производственны
ми неудачами — и на это 
есть объективные причины,— 
однако ж  задачу свою пар
тийный комитет выполнил. 
И выполняет.

Откуда такое убеждение? 
Да оттуда — из многообра
зия жизни, богатой анало
гиями. Редко ли: неблагопо
лучное предприятие — зна- 
•чит, спасайся, кто может, 
значит, анархия, свары и 
отыскивание самого вино
ватого. На «Центролите» — 
спокойная рабочая обста
новка. Хоть нет там — Пря
мо скажем — восторгов по 
поводу отсутствия премий. 
На «Центролите» — сохра
ненный, заботливо сбере
женный «остяк кадровых ра
бочих и проверенных спе
циалистов. Хотя и сущест
вует значительная текучесть 
кадров. На «Центролите» — 
вполне реальные перспек
тивы для молодых специа
листов. Хотя вряд ли все 
они станут «главными». На 
«Центролите», в конце кон
цов, — реальная забота о 
соцкультбыте. Хотя финан
совых возможностей для 
этого почти нет: фонд соци
ального развития пуст.

Ко всему доброму Гогуа
дзе причастен. Этогг факт и 
в заслугу можно поставить, 
и в вину — это уж  по ра
зумению того, кто уполно
мочен. Ругать? Пожалуй
ста, охотники всегда най
дутся. Ну что он, действи
тельно, так носится со сво
им центролитовским посел
ком: то средства «выбива
ет», то с планом благоуст
ройства возится, а то и чуть 
ли не эскизы уличных ска
меек утверждает? А  как 

быть с разграничением фун
кций? С воспитанием? Гогу
адзе не декларирует, но я 
чувствую: именно это он
считает воспитанием на все 
сто. Воспитание примером,, 
действием, неуспоко е н н о -  
стью, оптимизмом, в конце 
концов. И это чувствуют лю
ди. На «Центролите» нет 
обреченности.

Хотя «шишек» немало свалилось 
на завод — и по хозяйственной, 
и по партийной линии. Причем 
иная «прилетала» порой за дела, 
достойные если и не похвалы, то 
хоть поддерж ки . Особенно не ве
зет «Ц ентролиту» с ж урналиста
ми — у ж  очень он заметная ми
шень. Года полтора назад при
ехала я на завод и застала Вик
тора в обиде пополам с недоу
мением. И с номером «Социали
стической индустрии» на столе. 
А в статье — профессионально 
«высеченная» идея общественной 
госприемки, выношенная на «Цен
тролите». С колько было проду
мано и переговорено и в партко
ме, и в кабинетах специалистов, 
пока главны й конструктор  завода 
Реваз Георгадзе возглавил ком ан
ду из четырех общественных 
приемщ иков. Смысл? «Обкатать» 
госприем ку до ее официального 
установления на заводе. Цель 
благая, но ж ур на л и сту  она по
казалась очередным бю рократиче
ским финтом и показухой. Вспо
миная эпизод, в и ж у , что уб еж 
денность в собственной правоте 
не всегда была щ итом для Г о гу 
адзе, к а к  далеко не всегда стоит

ему дешево роскошь быть неза
висимым в суждениях. Такова у ж  
наша ж изнь, что независимость 
эта ежедневно получает щелчки
по носу.

При мне звонок . раздал
ся: «От вашего предприятия 
пришлите десять человек 
для учебы в добровольных 
народных дружинах. На не
делю». Гогуадзе потом кипя
тился: «Представляете, де
сять человек будут томить
ся на этой «учебе». Ради 
чего? Каратэ изучать? Деся
тиминутного инструктажа 
достаточно — нормаль н ы й  
человек и так знает, что 
считать порядком на улице, 
а что — нет. Какая тут 
учеба требуется?»

Не знаю, пошлет ли 
«Центролит» своих дружин
ников на очередную «уче
бу». Не исключено, что по
шлет. Что делать? Не сра
жаться же ежедневно из- 
за — по большому счету— 
пустяков. Увы, компромиссы 
пока неизбежны — только 
их ценой можно успеть 
главное. Сколько пустых, 
но назойливых формальных 
обязанностей у парткомов 
еще и сейчас! Есть три ва
рианта: либо отвергать ре
шительно (партком «Цент
ролита» собственным реше
нием избавил заводских спе
циалистов от пустой — по
тому что неосуществимой 
из-за крайней занятости — 
повинности быть пропаган
дистами): либо принимать
как неизбежное стихийное 
бедствие; либо трансформи
ровать во что-нибудь более 
приемлемое и полезное. А ги 
таторы, политинфор м а т о -  
ры — разве не анахронизм 
они в той форме, что и де
сятилетия назад? Хочешь 
не хочешь, хотят твои слу
шатели или нет — иди и 
будь политинформато р о м .  
Более сотни значилось их 
на бумаге вкупе с агитато
рами. А работало по-насто
ящему, от души — от си
лы десять.

На них и сделали ставку. 
Чуть-чуть дополнили этот 
отряд, но исключительно по 
желанию «новобранцев». И 
решили — никакой регла
ментации, никаких жестких 
графиков и казенных про
верок — полная свобода 
п о л и  торганизаторам. При 
этом не простое информиро
вание ставится во главу у г
ла, а именно организация 
политического роста работ
ников: всегда можно пригла
сить лектора из общества 
«Знание», просто интерес
ного, популярного человека 
Политорганизаторы — про
водники и обратной связи 
цех — партком. Упразднив 
регламенты, графики, жур
налы учета, члены партко
ма настояли лишь на одной 
графе: «.критические заме
чания . слушателей». Чтобы 
обладать оперативной ин
формацией, знать, чем на
род недоволен, что вызыва
ет его протест. Вот во что 
« трансформировалось»,..

Меньше всего хотелось использо
вать розовую краску  для ш трихоа 
к этому, портрету. В самом нача
ле я упомянула о тех тринадцати, 
что не хотели бы видеть Виктора 
своим лидером. Да и у остальных 
288 коммунистов (301 м инус 13) 
критических замечаний в адрес 
парткома и его секретаря хвата
ло: мало внимания уделяется не
посредственно первичным, недо
статочно настойчивости в реализа
ции принятых решений, надо стро
ж е  спраш ивать с коммунистов-ру- 
ководителей. Гогуадзе восприни
мает та ку ю  критику  с удовлетво
рением. И с благодарностью. Не 
от большого удовольствия, понят
но, а потому, что критикую т-то  
за дело. И в интересах дела.

Виктор Гогуадзе щедро 
подарил мне два с полови
ной часа своего набитого до 
отказа времени. Но лишь 
после того, как я пообеща
ла написать материал о чле
нах парткома и  совсем не 
писать о нем — Гогуадзе. 
Не сдержала обещания. Во
все не для того, чтобы про
должить ряд неприятностей, 
причиненных ему журнали
стами. А  потому, что мы по 
горло сыты коллективными 
портретами. Пришло время 
вглядеться в личность.

Галина ПЕТРИАШ ВИЛИ.

С первых дней нового 
года одно из старейших 
промышлен и ы х пред
приятий Юго-Осетии — 
цхинва л ь с к и й  завод 
«Электровибро м а ш и- 
на» — работает на пол
ном хозяйственном рас
чете и самофинансиро
вании. Особое внимание 
уделяется качеству про
дукции. Тон в соревно
вании за высокие пока
затели задает молодежь, 
составляющая почти по
ловину всего заводско
го коллектива.

Н а  с н и м к а х :  пе
редовой слесарь-сбор
щик комсомолец Аль
берт Меладзе освоил и 
профессию электросвар
щика; сборку автомати
ческого шахтного лотка 
ведет к о м  сомольская 
бригада Сергея Лохова.

Ф о т о  Ленгиора Гу- 
сова. (Ф о т о х р о н и к а  
Г Р У З И Н Ф О Р М а  д л я  
га з е т ы  « З а р я  В о с то 
ка»-).

В ПОИСКАХ КУПЮР,
ИЛИ ЗНАКОМАЯ ИСТОРИЯ ПРО КАССОВЫЙ ПЛАН И ПУСТОЙ КАРМАН

С первым из «потерпевших» один из нас встретился со
вершенно случайно, 22 февраля в поезде «Тбилиси — Ма- 
харадзе». Звать е го  Бадри Квачантирадзе. Тут ж е оказа
лись и его  жена М зиг с двухмесячной дочерью Тамрико.

—  Исчезло из колхозной кассы около пятисот рублей, 
заработанные мной за декабрь, январь и первую полови
ну февраля, —  заявил Бадри. —  Как, впрочем, и остальные 
деньги, начисленные всем нашим колхозникам...

Бадри Квачантирадзе — 
молодой бригадир чаеводов 
колхоза села Зомлети Чоха- 
таурскаго района. Но «по
терпевших» оказалось нема
ло и в Махарадз е в с к  о м 
районе...

Далеко ездить не при
шлось. Кукури Пасеишвили 
мы опросили, как говорит
ся, не отходя от кассы его 
родного колхоза. В селе Гу- 
рианта — ближайшем от 
райцентра.

— Пропали деньги и все 
тут, — свидетельствует он, 
разводя руками. — Уже 40 
лет в нашем колхозе рабо
таю, а такого не видывал. 
Сам-то я на пенсии, при
шел получить свое за сдан
ные полторы тонны лавро
вого листа и две с полови
ной тонны мандаринов. Все
го свыше 2.700 рублей. Еще 
в ноябре надеялся их взять. 
Жена больная у меня — 
надо везти лечиться. Да и 
вообще, мало ли на что 
деньги нужны. У нас в до- 
ме сын живет с невесткой 
да тремя внуками малолет
ними. А деньги так 'и не 
поступили до сих пор на 
мою сберкнижку...

— А вот на мою посту
пило 21 января почти че
тыре тысячи рублей за сдан
ные мандарины, — вступа
ет в разговор агроном кол
хоза Нодар Вачнадзе. —- 
Да что толку-то, ведь на
личных денег все равно нет 
в сберкассе. Что-то стали 
они исчезать...

МЫ  ПРОВЕРИЛИ эту 
информацию и свиде
тельствуем — на про

мышленных предприятиях 
района зарплата действи
тельно выдается без задер
жки. А  вот сельским тру
женикам придется еще по
дождать. Особенно с день
гами за сданные цитрусовые. 
Только колхозники села Гу- 
рианта недополучили поч
ти 335 тысяч рублей. Это 
только на сберкнижки. Да 
плюс еще свыше 100 ты
сяч —« наличными за мелкие 
партии плодов. Но обнару
жились цифры и покрупнее. 
На сберкнижки работников 
известной агрофирмы «На- 
таиеби» недопоступило . бо
лее восьми миллионов р у б -. 
лей. Отделение Агропром
банка недодало эту сумму 
отделению Сбербанка и са
мо задолжало натанебцам 
120 тысяч рублей наличны
ми.

— Будут наличные — на 
днях ожидаем получить пять 
миллионов, — неожиданно 
сказал Илларион Чхаидзе.— 
Это ежемесячная заплани
рованная дотация району...

У  Нодара — трое уже 
взрослых детей, внуки. Со
бирались купить новый хо 
лодильник, новый телеви
зор — цветной. На ремонт 
семейного «Москвича» сроч
но нужны деньги.

— А  я вот пешком хо
ж у  — со сберкнижкой в 
кармане, — горыко усмех
нулся агроном. — Кстати, 
и зарплату за январь пока 
что в колхозе не выдавали...

Итак, в Махарадзевс к о м  
районе исчезновение налич
ных — налицо. Мы пошли 
по следу, который вел в 
банк...

Таким образом, ежеме
сячно в Махарадзевском рай
оне получают, образно го
воря, вагон с купюрами. И 
это! как оказалось, вполне 
естественно — ведь подав
ляющая доля продукции, 
производимой здесь, а в ос
новном это чай и цитрусо
вые, реализуется за преде
лами района и  даже рес
публики. Однако даже эти 
запланированные привозные 
деньги не покрывают дефи
цит наличных в местном от
делении банка. В чем же 
дело?

— Да, к сожалению, это 
так, — подтвердил факт 
<гпропажи» купюр управля
ющий Махарадзевским от
делением Агропромбанка 
СССР Илларион Чхаидзе.— 
Но наличных не хватает 
только для выплаты насе
лению задолженности за 
сданные в прошлом году 
цитрусовые. На зарплату 
денег достаточно...

Основной поставщик «вну
тренних» наличных в райо
не — это государственная 
и кооперативная торговля.
В прошлом году кассовый 
план здесь был недовыпол
нен почти на миллион руб
лей. И свыше 1,2 миллиона 
рублей выручки недодала
торговля. Таким образом,
при выполнении плана тор
говой выручки касс о в ы й 
план был бы перекрыт с 
лихвой. И у банка водились 
бы наличные.

ОТ Г А Д К У  подсказы
вают результаты од
ной проверки, прове

денной по заданию Грузин
ского республиканского бан
ка Махарадзевским отде
лением Агропромбанка СССР 
в прошлом году. Обнаружи
лось, каким образом во вто
ром квартале магазины рай
потребсоюза недодали рай
ону 68 тысяч наличными. 
На эту сумму они «спустили 
с молотка» -сверх установ
ленного лимита непродоволь
ственные товары различным 
организ а ц и я м по мелкому 
опту. То есть не за налич
ные, а по перечислению.

Раньше отделения банков 
были обязаны не пропус-

• кать подобные операции.
Пока на них был возложен 
соответствующий предвари
тельный контроль. Однако 
он . был почему-то отменен 
Госбанком СССР. И вот ре
зультат?...

На какую  же сумму рай
потребсоюз продал с начала 
года непродовольственных 
товаров по мелкому опту? 
Судя по исследованным на
ми бумагам, на незначитель
ную. А  на какую гостор
говля? Никто сегодня за 
этим не следит. А  надо бы... 

— Необходимо срочно 
восстановить предваритель
ный банковский контроль 
за продажей товаров по 
мелкому опту, — соглаша
ется с нами председатель 
исполкома Махарадзевско- 
го районного Совета народ
ных депутатов Маквала 
Жгенти. — У местных Со
ветов, на которые возложе
но сейчас следить за этим, 
нет соответствующего эф
фективного контрольного 
аппарата. Если смотреть в 
корень этих нарушений, то 
прежде всего необходимо 
навести порядок в матери
ально-техническом снабже
нии района. Чтобы, к при
меру, школам не приходи
лось бы выпрашивать строй
материалы для планового 
ремонта у  райпотребсоюза. 
Ьстественно, по безналич-

личные? Только в магази
нах системы райпотребсоюза 
на 1 января прошлого года 
с в е рхнормативные запасы 
залежалого товара оценива
лись почти в 3,5 миллиона 
рублей. На 1 января" ны 
нешнего года эта сумма со
кратилась всего мёнее чем . 
на полмиллиона рублей. Но 
по сравнению с 1. января 
1987 года — почти на 2,5 
миллиона. И ведь резервы 
были найдены. Это — ак
тивное участие в оптово-роз
ничных ярмарках в респуб
лике и за ее пределами. Вы
носная торговля на чайных 
плантациях, животноводчес
ких фермах, на Черномор
ском побережье, в горных 
районах и т. д. Распродажа 
товаров по ценам догово
ренности с покупате л я м и. 
Организация в отд аленны х 
селах магазинов на дому 
и . т. д.

Эти резервы, бесспорно, 
необходимо задействов а т ь 
максимально. И еще надо 
бы выяснить: почему основ
ной поставщик райпотреб
союза — Самтредская меж
районная оптово - торговая 
база Цекавшири — так за
тянула оформление догово
ров на поставку товаров на 
этот год?

Поомотрим, однако, в са
мый корень проблемы и ска
жем о том, что лежит даже 
не на поверхности, а где-то 
над ней, все еще-оторванное 
от реальности. И от пере
стройки...

Это — вообще отсутст
вие всякого товара. В том 
же райпотребсоюзе в прош-

союзе, нашли резервы еще 
в прошлом году. Было со
здано три кооператива по 
производству ТИП и открьь *  
ты секции в магазинах для 
их реализации. И реализо
вали почти на 200 тысяч 
рублей. В этом году наме
чено удвоить эти цифры.

— Но главный резерв мы 
видим в торговом сотруд
ничестве с зарубежными 
кооператорами по прямым 
договорам, — р а с  крывает 
«профессиональные секре
ты» председатель правле
ния Махарадзевского рай
потребсоюза Амиран Муд- 
жири. — К  примеру, в про
шлом году мы отправили в 
Венгерскую Народную Рес
публику коконы тутового 
шелкопряда на сумму три 
миллиона рублей. По вза
имной договоренности, в 
порядке компенсации — по 
бартовой сделке ожидаем 
отту^р. в этом году различ
ных товаров на 9 миллио
нов рублей...

лом году разрыв между пла- 
эообсном товарооборота и товар

ными запасами составил ни 
много ни мало — 18 мил
лионов рублей! Это с уче
том залежалых сверхнорма
тивных остатков. Не было 
товара — ни хорошего, ни 
плохого. Как тут выручить 
«живые деньги» с «мертвы
ми» прилавками?

Но и здесь, в райпотреб-

ВЫ  ГОД Н АЛ сделка, 
не правда ли? И этот 
пример — не единст

венный. Это только начало. 
Недавно в Махарадзе по
бывали кооператоры из че
хословацкого города Кладно. 
Отобрали товар на 250 ты-і 
сяч рублей: чай, соки, дж е-• 
мы, игрушки, хозяйствен
ные товары и т. д. Теперь 
очередь махарадзевцев ехать 
за дефицитом в Чехослова
кию...

Вот она — прямая до
рожка к изобилию хороших 
товаров, а значит, и  налич
ных в районе. Кстати, и 
госторговле тоже надо бы 
протоптать еще одну такую 
же...

Есть, правда, еще один 
путь утоления товарного го
лода — производство конку
рентоспособных товаров из 
местного сырья. Не исклю
чено — с помощью совмест
ных предприятий. Но это уже 
тема другого разговора...

Ситуация не изменилась 
и в январе этого года. Ус
пешно выполнив планы това
рооборота, госторговля и 
райпотребсоюз тем не менее 
недодали в банк почти пол
миллиона рублей выручки 
наличными деньгами. Явно 
здесь какая-то финансовая 
загадка. .

ному расчету...
И в самом деле: район 

на голодном пайке. И не 
только в отношении строй
материалов. Нищенски вы
глядят лимиты, доступные 
оптовому магазину Госснаба 
в Махарадзе. А  раз ничего 
не дают и нельзя купить, 
для учреждений и организа
ций остается один выход, 
вернее, вход — с заднего 
крыльца магазинов, в обхоД" 
всех правил и инструкций...

Но давайте попыта е м с я  
проникнуть глубже в тайну 
пропадающих купюр. И мы 
увидим проблему, лежащую, 
в общем-то, на поверхности. 
Это — жуткий голод на хо
роший товар.

ЧТО ТАКО ГО  хоро
шего может предло
жить торговля мест

ному населению за его на-

Итак, наша история окончена. «Первый потерпев
ший» из чохатаурского колхоза — Бадри Квачантира
дзе остался без наличных. Но из Тбилиси он все же воз
вращался с покупками, которых в районе не достал: дет
ской одеждой, «ходунками» для малышки. Еще кое-что 
купил. Опять-таки отложенные когдгГ-то денежки уплыли 
из райопа. А  значит, опять не хватит кому-то на зар
плату. Цепочка замкнулась. Ситуация, характерная и для 
Махарадзевского района, и, пожалуй, для любого друго
го. Кто подсчитывал, сколько людей ежегодно «наезжа
ют» из республики за товаром в Москву, Ленинград...

Но цепь, которой можно удержать наличные в том 
или ином районе, подлиннее будет. Вот какие звенья ее 
предстоит сковать накрепко: восстановленный предвари
тельный банковский контроль за продажей непродоволь
ственных товаров по мелкому опту; порядок, наведенный 
в материально-техническом снабжении; задействованные 
резервы увеличения торговой выручки. И это последнее 
звено во многом видится прикованным к платформе вза-# 
имовыгодного сотрудничества с зарубежными торговыми 
партнерами. И чем крепче, тем лучше...

Нугзар КИНКЛАДЗЕ, 
Вахтанг АХАЛАЯ.

(Спец. корр. «Зарн Востока»).

Б Ы Т Ь  К Р Е С Т Ь Я Н И Н У  ХОЗЯИНОМ
перации, эффективной агро
промышленной интеграции. 
Был

на

>ыли созданы новые моде
ли агропромышленных фор
мирований. В частности, это

О К О Н Ч А Н И Е .

орь Кобалия: Цели-
согласен с последней 

іью. Многовариантность 
звитии арендных отно- 
й объективно необходи
мо мы учитываем в сво- 
рактике! В нашем Зуг- 
ком районе сейчас хо- 
ва строят мини-фермы 
эедают их затем людям 
енду. Создан коопера- 
который помогает сбы- 
аревдаторам поступаю- 

в их распоряжение 
животноводческой про

пс В то же время мы 
>лько осторожно подхо- 
к  вопросу передачи в 

(у крупных животновоД- 
іх ферм. Есть у нас хо- 
ва, в которых средне- 
зой надой от каждой ко- 
достигает 300— 350 ки- 

іммов. Такие фермы от- 
в аренду можно лишь 
твердую гарантию, что 

юдуктивность еще более 
істет. М ы работаем над

номики и о юридимес к о м  
равноправии всех укладов.

Вахтанг Буркадзе: В
этом есть смысл.

Игорь Кобалия: Наря
ду с арендаторами, коопера
тивами, и н д  ивидуальными 
землевладельцами могут эф
фективно существовать, на 
наш взгляд, и колхозы, и 
совхозы. На это Пленум ЦК 
КПСС ответил четко и ясно. 
Было сказано, что мы долж
ны открыть дорогу самым 
разнообразным формам хо
зяйствования — и колхозам, 
и совхозам, и агрофирмам, и 
агрокомбинатам, и крестьян
ским, и личным подсобным 
хозяйствам, и агроцехам про
мышленных, строительных и

нистрацией хозяйств. Не 
имеется и точных разъясне
ний, как эти противоречия

потом мое дело продолжил 
именно на той земле, коз;о-

устранять. 
Р«

рую мы сейчас обрабатыва-
о?

других неаграрных предприя
тий, и подсобным промыслам.
Пусть действует принцип до- 

эбо;

акция: В канун Пле- 
многие ученые стави- 
прос о необходимости 
альн о г о  признания 
к  Л ад мости нашей эко-

бровольности, свободы выбо
ра. Нам кажется, что если 
этот принцип будет соблю
даться, то это тол ько  лишь 
сослужит добрую службу 
развитию арендных отноше
ний. С кажу еще о том, что 
если сейчас они и развива
ются замедленно, то это еще 
и потому, что не устранен 
целый ряд противоречий ме
ж ду арендаторами и адми

едакция : Есть кате
гория сельских тружеников, 
которые приняли арендный 
подряд, но не принимают 
диктат хозяйств, считают, 
что договоры они должны 
заключать не с ними, а с 
местными Советами народ-. 
ных депутатов.

Вахтанг Буркадзе; Мы 
знакомы с такой постановкой 
вопроса. Можем назвать и 
другие проблемы. Их нема
ло. Все упиралось в отсут
ствие законодательных ак
тов, четко регламентирую
щих арендные отношения. 
Это обстоятельство опять- 
таки отрицательно сказыва
ется на их развитии. Кто 
должен давать землю в арен
ду? Нужна или не нужна за 
нее арендная плата? Нако
нец, на какой срок можно 
арендовать землю? Будут 
ли иметь на нее право на
следники арендатора?

Валико Павлиа ш в и л и: 
Последний вопрос меня го
же беспокоит. Сын растет. 
Хочу, чтобы он сельскохо
зяйственный вуз кончил, а

ем. Удастся ли это'
Вахтанг Буркадзе: Пле

нум Ц К КПСС снял многие 
опасения. Ожидается Указ 
Президиума Верховного Со
вета СССР об аренде и 
арендных о т н ошениях в 
СССР. Разрабатывается и 
закон об аренде.

Редакция: Что такой
законодательный акт необ
ходим, согласны все, однако 
существует и мнение, что 
спешить здесь нельзя.

Вахтанг Буркадзе: Спеш
ка —делу плохой помощник. 
И тем не менее закон об 
аренде необходим. Разуме
ется, все надо тщательно 
выверить.

Валико Павлиа ш в и л и: 
Его проект должен пройти 
всенародное о б е  ужденце. 
Быть может, имеет смысл и 
референдум по нему прове
сти.

Вахтанг Буркадзе: Со
вершенно естественно, что 
возвращение человека к  зем
ле через аренду влечет за 
собой и качественные изме
нения в управлении агропро

мышленным комплексом рес
публики. У  п р а з д няется 
РАПО. Кстати, в Махара
дзевском районе оно уже 
около года, как претерпело 
серьезные изменения. Пред
седателем совета районного 
агропромышленного объеди
нения на общественных на
чалах является Гиви Цитли- 
дзе.

Гиви Цитл и д з е; Так
уж  случилось, что мне 
почти одновременно при
шлось заниматься и ор
ганизацией агрофирмы на 
базе колхоза села Натане- 
би, и перестройкой управле
ния районным А П К. В обо
их случаях было желание 
достичь оптимального. На
сколько это у нас получи
лось—покажет время. Скажу 
одно: в обоих случ а я х 
преследовалась цель найти• 
такие управленческие реше
ния, которые бы способство
вали максимальной демокра
тизации производства и в то 
же время четко и опеоатив- 
но координировали всеми его 
звеньями. В масштабах уп
равления районным А П К  мы 
прежде всего хотели, чтобы 
аппарат вновь созданного аг
ропромышленного объедине

ния не командовал низовыми 
звеньями основных произво
дителей, а напротив — ис
полнял их волю, обслуживал 
их.

Редакция: Изменив мо
дель управления районным 
А П К , вы одними из первых 
в республике высказали не
доверие к  уже отработанной 
управленческой форме —
РАПО.

Гиви Цитлидзе: На мой
взгляд, беда РАПО заклю
чалась в том, что они взяли 
на вооружение командно-ад
министративный метод ру
ководства п р е дприятиями 
А П К. Утвердился определен
ный приказной стиль рабо
ты. Именно это обстоятель
ство стало главным проти
воречием в о т н о шениях 
РАПО с колхозами и совхо
зами. А их возросшая само
стоятельность, основываю
щаяся на хозрасчете, приме
нении арендных и других 
форм подряда, уже не может 
мириться с бюрократическим 
методом руководства. По
этому и начался поиск более 
совершенных форм управле
ния агропрдмышленным ком
плексом на основе широкой 
демократии, подлинной коо

агрокомбинаты «Кубань» и 
«Рал’аменское», а г р офирма 
«Адажи» и, наконец, коопе
ративное агропромышленное 
объединение «Новомосков
ское» в Тульской области.

Вахтанг Буркадзе: Сим
патии Гиви Цитлидзе, оче
видно, отданы последней мо-. 
дели, поскольку с ней много 
общего у  вновь созданного 
агропромышленного объеди
нения в Махарадзе в е к о м  
районе.

Гиви Цитлидзе: Мы в
какой-то мере использовали 
опыт тульчан, но внесли, 
разумеется, и свое, специ
фическое, исходя из местных 
условий.

Игорь Кобалия: Это
очень важно — учитывать 
именно местные условия. Се
годня Зугдидскому А П К  
нужна такая форма управ
ления, которая бы обеспе
чила замкнутый цикл произ
водства, переработки, рас
фасовки и реализации чая. 
Расширяется и применение 
безотходных техиол о г и й. 
Подсчитано, что только эти 
мероприятия позволят нам 
увеличить объём товарной 

. продукции на 32 миллиона 
рублей в год. Прибыль со

ответственно возрастет 
3,5 миллиона.

Редакция: Решения Пле
нума Ц К  КПСС должны 
активизировать перестроеч
ные процессы в управлении 
А П К. А  они уже захватыва
ют и верхние эшелоны. Не
давно в центральных газетах 
промелькнуло сообщение о 
создании в той же самой 
Тульской области вместо 
агропрома областного со
юза агропромьпп л е н н ы х  
кооперативно - государствен
ных предприятий, коопера
тивов и объединений — 
«Тулаагропромсоюз». Но и 
эта структура вызвала кри
тику со стороны некоторых 
руководителей хозяйств. Они 
считают, что произошла лишь 
смена вывески. «Д

Вахтанг Буркадзе: Вот
именно этого и следует опа
саться. Ясно одно — на сме
ну действующий до сих пор 
органам управления АПК. 
наделенным директивными 
функциями, должны прийти 
хозяйственные образования, 
созданные по инициативе 
снизу. И об этом было ска
зано на Пленуме Ц К  КПСС. 
Данное обстоятельство ста
нет также важным условием 
возвращения земли ее хо
зяевам — крестьянам.

Беседу шел 
Константин КОСТАВА.

*
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СОВЕЩАНИЕ В ЦК КПСС
В соответствии с планом 

подготовки Пленума Цент
рального Комитета по меж
национальным отношениям 
21 марта в Ц К  КПСС со
стоялось совещание работ
ников Президиума Верхов
ного Совета СССР, Прези
диумов Верховных Советов 
союзных и ряда автономных 
республик, исполкомов ме
стных Советов некоторых об
ластей и автономных окру
гов, центральных правоохра
нительных министерств и ве
домств, научно - исследова
тельских юридических уч
реждений и учебных заведе
ний. В совещании приняли 
участие работники Ц К ком
партий ряда союзных рес
публик, обкомов и окружко- 
мов партии.

Были рассмотрены вопро
сы совершенствования зако
нодательства в области ре
гулирования межнациональ
ных отношений. Состоялся 
подробный обмен мнениями

по ш ирокому кругу  проб
лем, затрагивающих различ
ные правовые аспекты у к 
репления и развития Совет
ской Социалистической Фе
дерации. Исходя из интере
сов создания сильного цент
ра и сильных республик, 
были рассмотрены конкрет
ные предложения о разгра
ничении полномочий Союза 
ССР и союзных республик, 
существенном расширении 
прав союзных республик, у к 
реплении правового статуса 
автономных республик, обла
стей и округов.

Участники совещания об
судили вопросы, касающие
ся разработки правовых ак
тов, направленных на обес
печение свободного развития 
и равноправного использова
ния языков народов СССР, 
а также русского языка как 
средства межнационального 
общения.

Рассмотрены основные на
правления совершенствова

ния законодательства о граж
данстве. При этом подчерки
валось, что должно строго 
соблюдаться и гарантиро
ваться единство прав и обя- 
занно с т е й всех граждан 
СССР независимо от места 
их проживания на террито
рии СССР. Подробно обсуж
дены проблемы правового 
обеспечения свободного на
ционального развития граж
дан СССР, проживающих за 
пределами своих националь
но-государственных образо
ваний или не имеющих их 
на территории СССР.

В ходе обмена мнениями 
обращалось внимание на не
обходимость совершенство
вания законодательства, на-, 
правленного на усиление ох
раны прав и личных свобод 
граждан, независимо от на
циональной или расовой при
надлежности, повышение от
ветственности за разжигание 
межнациональной розни.

Участники совещания вы

сказали ряд важных предло
жений относительно осуще
ствления новых функций Со
ветом Национальностей Вер
ховного Совета СССР, а так
же в связи с образованием 
постоянных комиссий по во
просам межнациональных от
ношений в Советах народных 
депутатов.

Подчеркивалось, что пред
принимаемые меры по пра
вовому обеспечению полити
ки партии в области совер
шенствования межнациональ
ных отнош е н и й должны 
иметь своей главной целью 
дальнёйшее укрепление ин
тернационального единства 
и дружбы народов нашей 
страны.

В работе совещания при
няли участие заведующий 
Государстве н н о - правовым 
отделом Ц К КПСС А. С. Пав
лов и секретарь Президиума 
Верховного Совета СССР 
Т. Н. Ментешашвили.

(ТАСС).

У Т В Е Р Ж Д А Т Ь  П Р И Н Ц И П Ы  
С О Ц И А Л Ь Н О Й  С П Р А В Е Д Л И В О С Т И

О К О Н Ч А Н И Е .

дям. И  это вполне оправда
но, поскольку снимет проб
лему жилья у многих семей. 
Однако, как п о к азывает 
практика, нередко это хоро
шее начинание наталкивает
ся на местах на всевозмож
ные бюрократические препо
ны, а порой и на прямое вы
могательство.' Бороться тут 
надо бескомпромиссно, ис
пользуя всю силу власти.

С проблемой жилья в го
роде тесно связана и прак
тически не контролируемая 
в прошлом миграция сель
ского населения. С «легкой 
руки» бывшего Госкомитета 
по профтехобразованию мно
гие предприятия промышлен
ности, строительства и транс
порта решали проблемы сво
их кадров за счет сельской 
молодежи. А  села тем вре
менем, даже вокруг Тбили
си, оставались без рабочих 
рук. В особенно бедствен
ном положении оказались 
многие горные села, при
шедшие в запустение. Город 
же тем временем перенасе
лялся, и без того непростые 
п р о  блемы его усугубля
лись. И сегодня они дают о 
себе знать не только острым 
дефицитом жилья, но и 
ухудшением оперативной об- 

/ф становкиг-нВбт почему ' так 
йажнф1»' правильно и строго 
регулировать процесс мигра
ции, создавать сельской мо
лодежи на местах все ус
ловия для плодотворной ра
боты и содержательного до
суга. •

Участники встреч были 
единодушны в том, что эта 
проблема непосредственно 
связана и с такой насущной, 
как продовольственная. Со
стоявшийся на днях Пленум 
Ц К  КПСС определил пути 
реализации современной аг
рарной политики, которые 
позволят быстрее удовлетво
рить потребности населения 
в продуктах питания. Но для 
этого на земле должен быть 
хозяин, человек, душой и 
сердцем болеющий за искон
но крестьянское дело. Бла
го, сейчас, с повсеместным 
внедрением арендного и се
мейного подряда, с курсом 
на социальное переустройст
во села, перед ним открыт 
широкий простор для ини
циативы, . предприимчивости. 
Надо только очень любить 
свое дело, быть страстным 
поборником всего нового, 
прогрессивного, что рожда
ет перестройка. И результа
ты, как показывают первые 
шаги, не замедлят сказаться.

В ходе бесед много внима
ния было уделено вопросам, 
связанным с возможностью 
перехода республики на пол
ный хозрасчет, самоуправле
ние и самофинансирование. 
Отмечалось, что это про
грессивный шаг, он создаст 
условия для рационального 
использования ее цроизвод- 
ственного. научно-техниче
ского и интеллектуального 
ротёнциала, наиболее полно
го удовлетворения матери
альных и духовных потреб
ностей людей. На это наце
ливает постановление Пре

зидиума Верховного Совета 
СССР «О проекте общих 
принципов перестройки ру
ководства экономикой и со
циальной сферой в союзных 
республиках на основе рас
ширения их суверенных прав, 
самоуправления и самофи
нансирования». Однако на 
этом пути возникает немало 
трудностей, проблем, требу
ющих глубокого и всесторон
него осмысления хода эко
номической реформы и пер
спектив ее развития. Поэто
му, прежде чем принять 
окончательное решение, не
обходимо все скрупулезно 
взвесить, подсчитать, про
анализировать. Так и  толь
ко так следует действовать, 
определяя наш завтрашний 
день, будущее республики. 
В этом важном деле непри
емлемы голые призывы, не 
подкрепленные реальностью 
лозунги. Все вопросы надо 
решать гласно, демократич
но, привлекая к  дискуссии 
ученых и специалистов, ши
рокую общественность.

Фундамент сильной соци
альной политики — эффек
тивная экономика. Однако и 
социальная политика, и эко
номика станут по-настояще
му эффективными лишь тог
да, когда мы развернем ре
шительную борьбу за укреп
ление дисциплины и поряд
ка везде и во всем, подчер
кивалось во время бесед. 
Многое может и должен сде
лать здесь рабочий контроль, 
призванный активнее втор
гаться в жизнь. Ни одно на

чинание, ни одна реформа 
не дадут результатов, если 
они не будут подкреплены 
высокой о т в етствениостью 
каждого, творческим, заин
тересованным отношением к 
делу. Особое значение тут 
приобретает о з д оровление 
нравственной атмосферы в 
трудовых коллективах, в об
ществе в целом, утвержде
ние правды и социальной 
справедливости.

Заостряя внимание на пер
воочередных задачах пере
стройки и обновления, Д. И. 
Патиашвили подчеркнул, что 
их решение — гарантия луч
шего будущего республики.

В беседах со своим кан
дидатом в депутаты избира-. 
тели поднимали многие вол
нующие их вопросы, касаю
щиеся, в частности, созда
ния правового государства и 
гармонизации межнациональ
ных отношений, оздоровления 
экологической обстановки и 
регулирования демографиче
ских процессов, кооператив
ного движения, совершенст
вования охраны здоровья и 
кадровой политики... и про
сто свои личные, бытовые. 
Все они были взяты на за
метку для дальнейшего реа
гирования. Отдельные прось
бы и предложения были ре
шены на месте, оперативно.

Д. И. Патиашвили отве
тил на многочисленные во
просы, избирателей, заверил, 
что сделает все для выпол
нения их наказов на благо 
людей.

(ГРУЗИНФ О РМ ).

ЭКОНОМИКА РЕСПУБЛИК: НОВЫЕ ПОДХОДЫ
Резко возросшая после X X V II съезда КПСС и X IX  Всесоюзной партийной 

конференции политическая активность в республиках, предпринимаемые уси
лия для разработки принципов самоуправления и самофинансирования рес
публик создали предпосылки для объединения усилий республик и центра по 
выработке единого подхода к  этому сложнейшему вопросу.

Опубликованный е печати проект 
«Общие принципы перестройки ^ руко 
водства эконом икой и социальной сфе
рой в союзных республиках на основе 
расширения их суверенных прав, само
управления и самофинансирования» стал 
предметом обсуждения на пресс-кон

ф еренции, организованной 22 марта 
для советских и иностранных журнали
стов в пресс-центре М И Д  СССР.

Отвечая на вопросы  журналистов, 
кандидат в  члены Политбюро ЦК КПСС, 
первый заместитель. Председателя Со
вета М инистров СССР, председатель

Госплана СССР Ю. Д . М аслюков, пер
вый заместитель председателя Госпла
на СССР С. А. Ситарян и заведующий 
отделом территориального развития на
родного  хозяйства и капитального стро
ительства Управления делами Совета 
Министров СССР А. И. Смирнов отме
тили, что, пожалуй, впервые работа над 
подобны м  докум ентом  была построе
на столь демократично. К подготовке 
е го  были привлечены все заинтересо
ванные стороны  —  представители со-, 
юэных республик, (ТАСС).

В ДУХЕ 
ЗАКОННОСТИ 

И ДЕМОКРАТИИ
В Президиуме Верхов

ного Совета республики 
состоялось совещание по 
вопросам, связанным с ос
новными мероприятиями 
завершающего этапа и з

бирательной кампании по 
выборам народных депу
татов СССР.

В ном приняли участие пар
тийные, советские работни
ку , руководители минис
терств и ведомств, предста
вители средств массовой ин
формации.

Предвыборная кампания в 
республике проходит в обста
новке небывалой обществен
ной активности. Лю ди заинте
ресованно, всесторонне об
суждаю т кандидатов в народ
ные депутаты СССР по тер
риториальным и национально- 
территориальным округам . На 
встречах в трудовых колшек- 
тивах, по месту жительства 
избиратели внимательно зна
комятся с предвыбор н и м и  
программами будущ их воз
м ожны х представителей но
вого депутатского корпуса 
страны. Высказываются раз
личные предложения, даются 
наказы, предусматривающие 
дальнейшее углубление про
цессов демократизации и 
гласности, ускорение реше
ния социально -  экономичес
ких задач перестройки.

Отмечая эти и другие  фак
ты, характеризующ ие ход ны
нешней избирательной кам
пании, секретарь Президиу
ма Верховного Совета рес
публики В. А. Кварацхепия за
острил внимание на тех во
просах, решение которы х 
должно обеспечить нормаль
ные условия для завершения 
выборов. В частности, под
черкнута необходимость под
держания слаженной рабо
ты всех служб, отвечающих 
за четкое ф ункционирование 
транспорта, связи, городско 
го  и коммунального хозяйст
ва. Определены конкретные 
руководители министерств и 
ведомств, несущие персо
нальную ответственность за 
пополнение дел в своей сфе- 
(Р*-.

Участники совещания осо
бое внимание уделили воп
росам соблюдения преду
смотренного Законом о вы
борах порядка агитации за 
кандидата, проведения про
цедуры голосования. Отме
чалась, в частности, недопу
стимость какой-либо агитации 
в день выборов, что оговоре
но статьей 47 действующего 
закона. Не правомерны и так
ж е  недопустимы любые по
пытки воздействия на изби
рателей, распростр а н е «  и е 
различного рода листовок и 
призывов. Из -средств, выде
ленных государством на вы
боры, избирательные ком и с
сии изготовили необходимое 
количество плакатов, другой 
печатной продукции, которые 
выставлены на всеобщ ее обо
зрение и не ущ емляют прав 
ни одного кандидата в депу
таты за счет другого . Все 
должно быть сделано для 
обеспечения’ свободного  во
леизъявления избирателей.

На совещании выступил за
ведующ ий отделом органи
зационно - партийной и кад
ровой работы ЦК КП Грузии 
П. П. Чхеидзе.

К А К  Р А З В И В А Т Ь С Я  К О О П Е Р А Ц И И

НАЛОГИ: КАКИМИ 
О НИ Б У Д У Т ?

* ѵ Об этом с министром финансов Грузинской ССР
Демури Д В А Л И Ш В И Л И  беседует наш корреспондент 

Алексей С И Н Е Л Ь Н И К О В

— Если в двух словах 
определить суть Указа Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР «О подоходном нало
ге с кооператоров», я бы 
рискнул на такую формули
ровку: «ни вашим — ни на
шим». Ни сторонников «за
кручивания гаек», ни отече
ственных фритредеров, сто
ронников свободного пред
принимательства, Указ о на
логах не удовлетворил. Бо
лее того: и в рядах коопе
раторов, и среди исполкомов
ских работников чувствует
ся растерянность. Указ при
нят, прямо скажем, много
значный, как бы предвари
тельный. Последнее слово, 
согласно Указу, — за зако
нодательством союзных рес
публик. И  слово это долж
но прозвучать до 1 июля 
этого года. Хочу обратить 
внимание на то, что впер
вые союзная республика 
сможет самостоятельно ре
шать один из ключевых во
просов хозяйственной ж из
ни без оглядки на «верх».

нимным. Думаю, что комис
сия представит его на суд 
населения не позднее пер
вых чисел мая.

— Работа впереди боль
шая, и  все-таки: какие прин
ципы будут взяты за ис
ходные в определении нало
гов кооперативов?

— Мне кажется, тут один 
принцип: налог должен сти- 
мулиров а т ь высокоэффек
тивное производство. Не 
позволять расслабляться, с 
одной стороны. Не сковы
вать развитие— с другой. Ко
нечно, сегодняшний налог

документ получит достойную 
Оценку народных депутатов 
СССР. Но не могу не кос
нуться стиля правового Мы
шления, который демонстри
рует новый Указ о налого
обложении. Пункт 9-й ус
танавливает, что обжалова
ние неправильных действий 
должностных лиц финансо
вых органов, допущенных 
ими при взимании подоход
ного налога с кооперативов, 
производится в порядке, ус
тановленном... Положением 
о взыскании в срок налогов 
и платежей. То есть так: у 
нас есть специальный Закон 
о СУДЕБНОМ  обжаловании

3 процента для начинаю- неправильных действий дол 
  жностных лиц. Судебный по

рядок — это единственно 
правовой порядок, все ос
тальное — ведомствен н ы й 
контроль, народный конт
роль, все это вне права. 
Одно из двух: либо госу
дарство правовое, и я могу 
подать в суд на любого чи
новника и в суде доказы- 
вать свои права, или я  мо- 

налоги обычно в пределах Гу жаловаться на чиновника

щих — сверхльготный ре
жим. Государственные пред
приятия у  нас отчисляют в 
бюджет до 70 процентов 
прибыли. Мне кажется, циф- 
„ра, которую вы назвали, 40 
процентов, может быть при
нята как исходная для об
суждения. А  вот еще ин
формация к размышлению: 
в капиталистических странах

Без оглядки, но и  без стра- от 30 до 60 процентов от только другому чиновнику—
ховки. В случае ошибки со
слаться будет не на кого.

Пушкин называл право 
«оспаривать налоги» «слад
кой участью». Точка зре
ния поэта. Я  думаю, что 
министр финансов поможет 
нам разобраться и в «про
зе жизни».

— Начнем с того, что 
право обсуждать и утверж
дать налоги — суверенное

доходов.
Хочу напомнить, что на

логи пойдут в местный — 
районный или городской — 
бюджет. То есть в конечном 
итоге на благоустройство 
района, на развитие комму
нального хозяйства, на до
тации по таким «убыточ
ным» статьям, как обще
ственный транспорт, дорож
ное строительство.* уличное 
освещение... Так что эти 
деньги не потеряны для направо парламента любой

демократической страны. Бо- логоплателыциков. 
лее того — это одно из ос
новных прав. Пользоваться 
им себе во благо — громад
ное. Искусство, которому в 
странах с развитыми демо
кратическими- процедурами 
учились столетиями. Нам 
предстоит овладеть этим 
искусством гораздо быстрее, 
и  поэтому на этом пути

Указ создает, на мой 
субъективный взгляд, бла
годатную почву для кор
рупции. Местный Совет 
имеет право предоставлять 
налоговые льготы отдель
ным кооперативам по дюжи
не различных оснований. В 
том числе таких туманных,

по инстанции. К  сожалению, 
новый Указ специально ого
варивает внеправовой, вне
судебный, чисто ведомствен- I 
ный порядок решения кон
фликтов между гражданами 1 
и финансовым ведомством. 
Несмотря на наличие спе
циального закона н  вопреки 
ему.

— Мне кажется, что в 
республике мы могли бы ус
тановить иной, не ведомст
венный, порядок контроля 
за конфликтными ситуация
ми между представителями 
финансовых органов и ко
операторами. Во всяком 
случае, тут есть о чем по
думать. Ю ристы должны то
же сказать свое слово. Но 
вот на что можно обратить 
внимание: мы уже немало 
поработали над тем, чтобы

возможны ошибки. Однако ш  «освоение новой продук- конфликтные ситуации пре-
другой дороги нет: или мы 
остаемся в рамках тради
ционной для нас админи
стративной системы, или на
учимся овладевать экономи
ческими рычагами. А  их 
два: госзаказ и гибкие на
логи. С госзаказом все яс
но. Хотя есть тенденция 
включать в него все 120 
процентов объема производ
ства, но это временно, пока 
не развился оптовый рынок, 
поИа преобладает фондовое 
снабжение. А  вот гибкие 
налоги — что это такое? Где 
грань между стимулирую
щим налогом и налогом не
померным, удушающим? Где 
черта между гибкостью на
логообложения и местным

ции высокого качества». 
Кбоперативы, вопреки замы
слам, и  так оказались у  нас 
в полной зависимости от ис
полкомовских властей, от их 
административного кнута. А  
тут еще пряник налоговых 
льгот: не возникнет ли у 
кооператоров и работников 
исполкомов идея съе с т ь 
этот пряник пополам?

—  А  во* надо так соста
вить положение о налогах 
с кооперативов в республи
ке, чтобы льготы и преиму
щества получались коопе
ративами по закону, на ос
новании четкого и ясного 
права, а не по капризу и 
произволу местных властей.

дот&ратить. В чем пробле
ма? В громадной загружен
ности налоговых работников, 
при которой они не в состо
янии грамотно проводить 
налоговое инспектирование. 
Кроме кооперативов, на од
ного налогового инспекто

ра приходится 96 индиви
дуалов, 37 предприятий, уч
реждений и организаций, 
1.717 плательщиков сель
хозналога, 807 владельцев 
транспортных средств. Соз
дание специальной налого
вой инспекции по коопера
тивной и индивидуальной 
трудовой деятельности стало 
необходимостью. И  такая 
«инспекция», специальный 
отдел, впервые в стране у

произволом? На все эти во- д  с другой стороны, чем нас сегодня создана и ра-

(ГРУЗИНФОРМ).

п у л ь с  п л а н е т ы

і В ПОСЛЕДНИЙ

I  4  А  С
*  Зарубежные средства мас-

I совой информации подроб
но излагают Указ Прези
диума Верховного Совета 
СССР «О сокращении Воо- 
ружейных Сил СССР и рас-

СЪЕЗД ЗА В ЕРШ И Л  
Р А Б О Т У

Ш ирокий спектр проблем 
был обсужден в Кремле на 
XII съезде потребительской 
кооперации СССР, Все они, 
преломи в ш и с ь в дискуссии 
сквозь (призму новаторских 

решений м артовского (1989 г.) 
Пленума ЦК КПСС по  аграр
ным вопросам, сф окусиро
валась на главном —  всемер
ном удовлетворении потре
бностей советского челове
ка, и прежде всего селяни
на, в продовольствии, това
рах и услугах, создании на
дежных социальных гарантий^ 
С позиций вы сокой ответст
венности за судьбы перест
ройки делегаты проанализи
ровали результаты, наметили 
перспективы деятель н о с т и 
этой многоотраслевой систе
мы, для развития которой ны- 

, нешний ф орум должен, по 
мнению большинства его  уча
стников, стать переломным.

С учетом  предложений к о 
миссии и замечаний, выска
занных в прениях, съезд при
нял новые уставы коопера
тивных организаций и Цент
росоюза.

Избраны совет, правление 
и р е в и зи о н н а я  комиссия. 
Председателем правле н и я 
Центросоюза избран П. С. 
Федирко, председателем ре
визионной комиссии избран 
А. И. Сериков.

Съезд закончил работу.
і

ІТАСС).

ходов н& оборону в тече
ние 1989— 1990 годов».

Западногерманское те
левидение отмечает, что 
Советский Союз пошел на 
эту крупную  м еру с целью 
приведения вооруж е  и н ы х  
сил в соответствие с совре
менной советской военной 
доктриной, в целях прида
ния их организационной

структуре большей оборо
нительной направленности.

Ж енщ ины несут особую  
ответственность за обеспе
чение м ирного  будущ его 
своих детей.

Эта простая и понятная 
каждому мысль стала деви
зом уникальной программы 
обменов, осуществляемой

американской общест в е н 
ном организацией «Матери 
за ядерное разоружение» 
(МЕНД) и советским общ е
ственным центром творче
ских инициатив детей и 
взрослых за мир.

Армейские части заняли 
ключевые пункты в южных 
кварталах крупнейшего го

рода Пакистана Карачи пос
ле того, как около 500 синд- 
хов —  коренных жителей 
провинции Синд устроили 

там во вторник массовые 
беспорядки ма этничес к о й  
почве. •

Они попытались органи
зовать митинг перед зда
нием законодательной ас
самблеи.

[ТАСС, 22 марта).

П

лросы Указ не дает прямо
го ответа, как бы только 
предлагает задачу, но без 
решения.

— Честно говоря, до за
дачников без ответов - под
сказок в конце мы еще ду
ховно не доросли, как мне 
кш&ется. Вот и ваше вер

четче определяешь прави
ла, тем дальше скатываешь
ся к  административщине, к 
командному стилю. Ведь из 
центра предусмотреть все 
случаи жизни невозможно. 
Не исключено, что вообще 
вопросы установления ста
вок налогов передадим в
компетенцию местных Со- 

ховное ведомство, Минфин еетов. Таким образом, перед 
страны, не удержалось, не- «нами дилемма. Корректно 
чатно посулило вод сказку- решить ее трудно, но в том 
рекомендацию. И  даже об- и состоит работа специали- (многие!) понятия не имеют, 
народовало цифру: пример- стов, для того и проведено Боюсь, вашей эксперимен-

Г о  РГ л о ? а Т гак о = ; 2 :  б™еІ — е обсуждение Іа льной ф _ к ц и и  при-

ботает.
— Я вот тут защищал от 

зажимщиков кооператоров, 
но прекрасно знаю, что 
многие из них — далеко не 
те «цивилизованные» ко 
операторы, о которых гово
рил В. И . Ленин. Я не го 
ворю о стиле работы «сор
вал куш  — и на дно». Нет, 
речь просто о бухгалтерии, 
о которой коопер а т о р  ы

ас-
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•  СЕГОДНЯ — ВСЕМИРНЫЙ МЕТЕОРОЛОГИЧЕСКИЙ ДЕНЬ

«У ПРИРОДЫ
НЕТ ПЛОХОЙ погоды»

Оперативное обслуживание 
народного хозяйства респуб
лики гидрометеорологической 
информацией и актуальные 
научные исследования плодо
творно проводят Грузинское 
республиканское управление 
по гидрометеорологии и За
кавказский региональный науч
но-исследовательский гидро
метеорологический институт.

Ученые совершенствуют су
ществующие и разрабатывают 
новые методы прогноза пого
ды, исследуют агрометеороло
гические условия развития 
сельскохозяйственных культур 
в различных регионах Закав
казья, разрабатывают гидро
логические прогнозы для рек 
и водохранилищ Грузии, Ар
мении и Азербайджана, а так
ж е прогнозы селей, схода 
снежных лавин и других сти
хийных явлений.

Важное значение грузинские 
специалисты придают разра
ботке методов дистанционного 
контроля окружающей среды. 
Эффективны их научные ис
следования по проблемам 
прогнозирования загрязнения 
атмосферы и поверхнос т н ы х 
вод, прикладные климатологи
ческие изыскания. Актуальны 
также работы по искусствен

ному увеличению осадков в 
бассейнах реки Иори, озер Се
ван, Паравани и других во
доемов различных регионов 
Закавказья.

*  *  *
Н а  с н > и м к а х :  директор

Научно - и с с ледовательского 
гидрометеорологического ин
ститута, член-корреспондент 
Академии наук СССР и Ака
демии наук Грузинской ССР, 
п р о ф е с с о р  Гиви Сванидзе 
(справа) и заведующий лабо
раторией регулирования осад
ков, кандидат физико-матема
тических наук Бакури Берита- 
швили планируют предстоящие 
эксперименты по искусствен
ному увеличению осадков в 
Закавказье; младший научный 
сотрудник лаборатории регу
лирования осадков Василий 
Шакарашвили, научный со
трудник контроля окружаю 
щей среды Гульчина Кучава и 
инженер полевой эксперимен
тальной базы Виктор Циклау- 
ри (слева направо) ведут на
блюдения над облачностью и 
состоянием окружающей сре
ды.

Ф ото  Эдуарда Расоева.
(Ф отохро  н и к а  ГРУЗИН- 
ФОРМа специально дгя  
«Зари Востока»),

ного налога с кооперати
вов — 40 процентов. Да
вайте откровенно, Демури 
Ноевнч, Указ црямо гово
рит, что размеры ставок 
налога" определяются зако
нодательством союзной рес
публики. Насколько мне
известно, главным законода
телем в республике явля
ется ее Верховный Совет, а 
не Министерство финансов 
СССР. А  у  меня возникает 
ощущение, что в Москве 
уже все посчитали, все рас
писали — осталось в рес
публиках печать с гербом 
приложить?

— Нет, это не так, вы 
. «идите сами, что вы оши
баетесь, крупно ошибаетесь. 
Обсуждение и  принятие ре
шения по налогам будет ор
ганизовано так, что не даст 
ни малейшего повода уп
рекнуть нас в келейности, в 
попытках манипулиров а т ь 
демократией. Во-первых, на
верное, будет создана ко
миссия при Совете Минист
ров республики. В нее вой
дут представители мини
стерств и ведомств. Комис
сия займется подготовкой 
проекта решения. Предвижу 
вопрос: как общественность 
будет контролировать рабо-

проекта.
— Хорошо, что мы по 

крайней мере осознаем сло
жности, с которыми при
дется столкнуться...

— Есть и другие, не
простые вопросы. Чем выше

дется нелегко.
— Мы обнаруживаем под

час факты удивительного 
делового нигилизма. Б ух
галтерию в кооперативах до
веряют вести инженерам, 
дизайнерам, преподавателям

уровень налогов, тем выше физкультуры... Ревизоры в
сиюминутная отдача от ко
оперативов, но тем медлен
ней они развиваются, тем 
меньше отдача в будущем. 
Низкие налоги — . все на
оборот. Кооперативы снача
ла дают мало, но развива
ются интенсивней, наращи
вают оборот скорей и в

кооперативах иногда не зна
ют, что они — ревизоры, 
порой их даже формально 
не .утверждают. В  прошлом 
году нами выявлены случаи 
сокрытия и занижения -до
ходов на сумму 120 тысяч 
рублей и на 100 тысяч руб
лей неудержаний или непра-

будущем могут дать боль- сильных удержаний подо-
ше, чем при высоких нало-

зо-
лотая середина.

— Тут хорошо бы иметь 
математическую модель про
цесса, но пока наши депар
таменты экономических наук 
проснутся... Пока приходится 
рассчитывать на обществен
ную интуицию. Все же луч
ше, чем интуиция ведомст
венная. Кстати, многие чи
татели спрашивают, как про
шла в республике чистка 
кооперативов, благословлен
ная Совмином страны.

считать, что

ходного налога. В этих де
лах компромисса быть не 
может: налоги, каковы бы 
они ни были, должны быть 
взысканы полностью и в 
срок. Факты из жизни стра
ны с классической рыноч
ной экономикой: в С Ш А  
адвокаты не берутся защи
щать клиентов, обвиненных 
в укрытии части доходов от 
налогообложения: на осуж
денных за уклонение от 
уплаты налогов амнистия не 
распространяется.

— Один вопрос у нас 
остался. В тексте Указа

35 процентов, и многие чи
татели поняли ее как окон-

нам надо привлечь общест- всего 27 кооперативов, 47 
вѳнные организации к этой
работе, сделать процесс вы
работки проекта от начала 
гласным, освещать его в 
прессе.

— Одно условие необхо
димо хотя бы для первых 
шагов гласности: проект 
должен иметь авторов, пуб
ликоваться в печати за их 
подписями...

— Согласен, и обещаю 
вам, что на этот раз так и 
будет, проект не будет ано-

перепрофилировано. Поста
новление Совета Министров 
СССР, о котором вы го
ворите, затронуло в целом 
177 кооперативов республи
ки с общим объемом произ
водства более 2 миллионов 
600 тысяч рублей.

— Не будем сейчас об
суждать правозаконн о с т ь  
этого документа. Так сло
жилось, что в «местной» 
прессе обсуждать акты  та
кого уровня не принято, и 
остается надеяться, что этот

чательный размер ставки 
налога для всех кооперати
вов.

— Эта цифра относится || 
только к  потребительской 
кооперации, к  Цекавшири, 
в частности. Еще раз под
черкну: мы заинтересованы || 
в том, чтобы окончательные 
размеры налогов были при
няты самым демократичес
ким путем, с  учетом мне
ния всех слоев населения, 
в ю м  числе и  кооператоров.



К О Н Ф Л І ^ Т Н А Я  С И Т У А Ц И Я

УНЫНИЕ ВО ДВОРЦЕ 
Т О Р Ж Е С Т В

Одиннадцать месяцев назад в связи со 
вскрытыми неприглядными фактами в Тбилис
ском Дворце торжеств была освобождена, 
правда, по собственному желанию, директор 
•того объекта. Коллектив, насчитывающий

полторы сотни человек, оставшись без ру
ководителя, решил, в полном соответствии с 
законодательством и духом нашего демокра
тичного времени, провести выборы дирек
тора.

Приступили здесь к  этому 
делу со  всей серьезностью  и 
основательностью. И. о . пред 
седателя трудового  коллекти
ва заведующ ая отделом  кад 
ров Валентина Т а туаш ви л и  
(председатель труд ово го  ко л 
лектива уволился отсю да еще 
прош лым  летом) .вынесла в о 
прос на обсуж дение  товари
щей. На совместном заседа
нии совета тр уд о во го  кол лек
тива и администрации в мае 
прош лого  года было реш ено 
объявить откры тый ко н кур с  

. на замещ ение вакантной дол
жности директора. Тем более 
что а кцию  эту поддержали и 
дали н а  нее «добро» в М ини
стерстве бы тового  обслужива
ния населения республики (ны
не упраздненном  и вливш ем
ся в Министерство ж илищ но- 
ком м унального  хозяйства и 
бы тового обслуживания Гру
зинской  ССР).

При (участии администрации, 
партбюро, профкома и коми
тета комсомола совет трудо
во го  коллектива Дворца тор
жеств сформировал конкурс
ную комиссию в составе девя
ти человек «своих» и двух 
представителей министерства. 
Помимо уже названной Вален
тины Татуашвили, в  состав ко
миссии вошли заместитель 
председателя профкома, ор
ганизатор участка предвари
тельного обслуживания М адле
на Майсурадре (глава комис
сии), заместитель секретаря 
парторганизации, занимающая 
должность сопровождающей 
ритуал бракосочетаний Сусан
на Цурцумия, старший эконо
мист, член совета трудового 
коллектива Гюльнара Григорян 
и другие, пользующиеся авто
ритетом сотрудники. Комиссия 
разработала проект положе
ния о  выборах директора, в 
основу которого были поло
жены рекомендации по этому 
вопросу, утвержденные 8 ф ев
раля 1988 года Госкомитетом 
по труду и социальным вопро
сам  и ВЦСПС.

Характерная деталь: преж
де чем вынести проект по
ложения о выборах на обсуж
дение общего собрания, к о і- 
курсная комиссия дважды за
визировала его : у  «своего»
юрисконсульта и юрисконсуль
та бывшего Минбыта. Вся эта 
подготовительная работа была 
проведена компетентно; об
щ ее собр аню  к о л л е к т и в а  
одобрило идею проведения 
выборов директора «а  кон
курсной основе и утвердило 
положение о выборах.

Основные требования к  ж е л а ю 
щ им принять участие в конкур -

культура, нешаблонность мы ш - АИ» за идек> “  провести во двор-
л е к и я  в к ѵ п е  с п о а к т и и е с к о й  це ник0ГДа прежде здесь не прог н и в  ж к у п е  с п р а к т и ч е с к о й  ВОДИВШИеся детские новогодние ут-
т р е з а о с т ь ю  и в м е с т е  с  т е м  б о -  ренники. Благодарны и за кон-
гатством воображения —  все кретную  пойощ ь по реализации
это  с р а з у  ж е  п о к о р и л о  ч л е н о в  этой идеи: в«дь А0 * онца г ° * “  
к о н к у р с н о й  к о м и с с и и  В о й *  оставались буквально считанные к о н к у р с н о й  к о м и с с и и ,  в с е х . дни. Но они успели: успели и
Без исключения. Говоря язы- организовать все. и билеты рас- 
ко м  спортивных ком м ентато- пространить, и «горящий» свой 
_ _ _  план спасти. А  главное —
РОВ- отРь,в 3аиРы Сордия от еще прочнее утвердились во мне- 
прочих конкурсантов бью на- НИи. что именно такой, ка к  Сор- 
столько велик, что не остав- дия, директор им и нуж ен , 
л ял сомнений в ее шансах на Время, м еж ду тем, продол- 
успех. Это не м о е  звклю че- жало свой бег, не принося 
ние, а вывод, к  ко то р о м у  при- никаких изм енений в весьма 
шли все члены конкурсной  странную затяжную  ситуацию, 
комиссии. сложивш ую ся во Д ворце тор-

Казалось бы, тут и надо жесте. Выход из этого 
ставить точку. Но история на- положения его сотрудни- 
ша, увы, только начинается, нам подсказал, ка к  это ни по- 
История о том, ка к  сильны кажется неожиданным, Миха- 
ещ е силы торм ож ения , если ил Сергеевич Горбачев. Во вре- 
им удается на протяж ении мя своей поездки в середине 
вот у ж е  девяти с  лиш ним ме- февраля по Украине он ска- 
сяцев действовать вопреки зал «а  одной из встреч с тру- 
волѳ коллектива Д ворца тор - ж е  инкам и такие слова: не на- 
жеств. до ждать, пока реш ение бу-

Несмотря на то, что в ра- дет спущ ено сверху, пусть со- 
ботв  второго  тура конкурса , вет труд ового  коллектива сам 
проходивш его 13 и 14 июня, решает вопрос, 
принял участие заместитель Сотрудники Дворца тор- 
м инистра бытового обслужи- жесте так и  поступили: 17 фев- 
вания республики Константин раля на совместное заседание 
Ж генти и, по свидетельству собрались совет трудового  
членов конкурсной  комиссии, коллектива, конкурсная комис- 
н нкзки х неожиданностей и л и . сия, партбю ро, проф ком, ко- 
накладок мм отм ечено не бы- митет ком сом ола. Решили еди- 
ло, уж е спустя день их, шесть негласно: вынести на обсуж - 
человек, возглавляю щ их об- дениѳ общ его  собрания ве
щ ественные организации и прос об избрании директора 
входящ их в состав комиссии, из числа тех, кто  был допу- 
пригласил ’ к  себе Министр бы - щ ен к  третьему туру лрерван- 
тового обслуживания Констан- ного  ещ е в июне прош лого 
тин Салия. Приглаш енным года откры того  конкурса. А 
разъяснили, что вы боры  ди- таких к  февралю осталось уже 
ректора  следует пр ноет а но- не семеро, а четверо: трое 
вить до  тех пор, по ка  не 6у- за это врем я забрали свои 
дет решен вопрос о  ведомст- документы, 
венной принадлеж ности Д во р - и вот на общем собрании дон
ца торжеств 8 связи с ѵпоазл- кУРсная комиссия отчиталась о 
нением МчнАигг» проделанной работе, обнародонением МинЬьгга. вала программы ЧСТверых пре-

...Ш л о  время. В середине осени тендентов на место директора — 
вопрос о ведомственной прииадз одного м уж чи н ы  и трех женщ ин, 
ложности Дворца торж еств , нако- ознакомила присутствую щ их со 
нец, прояснился: вместе с други- своими оценками и выводами. Во
й н  организациями бы вш его М ин- пР°с решали откры тым  голосо- 
быта он перешел в. ведение реор- ванием. Из 81 человека, присут- 
ганизованного  М инистерства ж и - ствовавшего на собрании (больше 
лищ но - коммунального хозяйства не набралось: общепит здесь ра- 
и бытового обслуж ивания Гру- ботает в две смены, еще часть
зипской ССР. Казалось бы, у ж  
теперь-то ничто не д ол ж но  поме
ш ать реш ить вопрос о руководи
теле Д ворца торж еств. Тем более 
что и куратор у  него остался 
преж ний : Константин Салия стал 
первым заместителем министра. 
О днако неделя шла за неделей, 
а о приостановленном на полдо
роге конкурсе к а к  бы все забы
ли.

Сотрудники Дворца тор
жеств, с  кем мне довелось

сотрудников была занята на про
ходивш их ри туал а х)^ , за кандида
туру Заиры Сордия проголосовали 
75. против — 5 и одна сотрудни
ца вышла из зала, не приняв 
участия в голосовании.

20 февраля коллектив Дворца 
торжеств направил в горком  пар
тии письмо с просьбой утвердить 
в должности директора победив
ш ую на выборах Заиру Сордия. 
Письмо это подписали 102 со
трудника, в том числе и те, кто 
по уваж ительны м  причинам

в к о л л е к т и в е , б ы л , ч т о  н з з ы -  министерство не может из-за
в а е т с я  на  п о е л е п л -  г  1 предстоящего перевода Дворца

іо о о  Р А С ' ЯНва'  торжеств в другое ведомственное
р я  ТУВУ г о д а  п р е д с т о я л  п е р е -  подчинение.
х о д  н а  п о л н ы й  х о з р а с ч е т , а Пришедшие в редакцию  сотруд

ники Д ворца торжеств сказали 
без обиняков:

— Нам стало известно, что 
ф актически решен вопрос о пере
воде нашей организации из под
чинения Министерства жилищ но- 
коммунального хозяйства и быто
вого обслуж ивания в подчинение 
Тбилгорисполкома. Но мы одного 
ни ка к не можем понять: какая

б е с е д о в а т ь , б ы л и  е д и н о д у ш н ы  смог принять участия в процеду-
в о ц е н к е  с к л а д ы в а в ш е й с я  к Ре выборов на  завершающем эта-
к о н ц у  п р о ш л о г о  г о д а  о и тѵ а - пе * оиаУРсв- Д " ем позже- 21 Ф ев’ч у  г о д а  о и т у а  раля письмо аналогичного содер-
ц и и . А  о н а  б ы л а  о ч е н ь  и ж ания  коллектив Д ворца торжеств
о ч е н ь  н е п р о с т о й . И . о .  д и р е к -  направил и в министерство. 15
т о р а  Д в о р ц а  т о р ж е с т в ,  н а р о д -  маРта  представителей коллектива

. ~ ' -- ' А  вызвал первый зам. министра К .
и ,п т  " ЬІИ а р т и с т  р е с п у б л и к и  О м а р  Салия, сообщивший, что решать
се были такие : возрастной ценз—* М х е и д з е ,  ч е л о в е к , у в а ж а е м ы й  вопрос об утверждении директора
м уж чин ам  — до 55, ж енщ инам —до 
50 лет; обязательны : высшее об
разование, знание гр узи н ско го  и 
р усско го  языков, желательно и 
иностранного; опы т практической 
работы  и в идеологической, и в 
хозяйственной сферах; кон крет
ная программа деятельности на 
посту директора Дворца  торж еств  
в случае победы на выборах.

И вот 20 и 23 мая прош 
лого  * года  газеты  «Вечерний 

Тбилиси» и «Тбилиси» о публ и ко 
вали объявления коллек т  и в а 
Д ворца  торж еств о проводимом 

. здесь конкурое. П ож елали при
нять в нем участие 19 претенден
тов, в том числе I I  м у ж чи н  н 
8 ж енщ ин. Очень оперативно, уж»
7 ию ня, конкурсная  комиссия рас
смотрела представленные д о ку 
менты . Д ве  кандидатуры  были 
сразу ж е  отклонены к а к  не от
вечающие предъявляемым тре
бованиям, остальные 17 канд ид а 
тов были допущ ены  ко второму 
ту р у  — собеседованию. П рой
дя сквозь сито кон кур сн ы х испы
таний , до третьего тура дош ли 
семе**».

. . .М н о г о  п о з ж е  м н е  р а с с к а 
з ы в а л и  ч л е н ы  к о н к у р с н о й  к о 
м и с с и и , у т о  с а м о е  п е р в о е  их 
в п е ч а т л е н и е  о т  о д н о й  и з  п р е 
т е н д е н т о к  —  З а и р ы  С о р д и я , 
з а м е с т и т е л я  з а в е д у ю щ е г о  о т 
д е л о м  к у л ь т у р н о -в о с п и т а т е л ь 
н о й  р а б о т ы  С о в п р о ф а  Г р у 
з и и , —  б ы л о  с к о р е е  о т р и ц а 
т е л ь н ы м : м и н и а т ю р н а я ,  т о 
н е н ь к а я  ж е н щ и н а  м а л о  п о х о 
д и л а , п о  их  п р е д с т а в л е н и я м , 
н а  д и р е к т о р а  —  н и к а к о й  п р е д 
с т а в и т е л ь н о с т и , с о л  и д н о с т и , 
в н у ш и т е л ь н о с т и  в  о б л и к е .  Н о  
э т о  в п е ч а т л е н и е  м гн о в е н н о  
и з м е н и л о с ь , к а к  т о л ь к о  п р е 
т е н д е н т к а  на ч ал а  г о в о р и т ь .  Ее 
у м ,  ш и р о т а  к р у г о з о р а ,  о п ы т ,

организация явно заваливала 
план 1988 года. М н о го  меся
цев здесь не было не только 
первого  руководителя, но и 
главного инженера, осво б о ж 
денного  од новрем енно  с  ди
ректором  ещ е в апреле прош 
лого  года. Забегая вперед, .  .

/ - ,____ . .  м ож ет быть связь м ежду чашей
скаж у, что О мар М хеидзе в ведомственной принадлежностью
начале этого года подал за- и законным правом коллектива
явление с просьбой об  осво- выбрать себе директора?.,
бождении с занимаемой дол- Не стали скрывать сотруд-
жиости, но оно  до  сих пор не ники Д ворца торжеств и серь- 
рассмотрено. езной обеспокоенности здо-

Окончательно убедивш ись в Р °вого  ядра е го  коллектива
ко н ц е  декабря, что план «го- п0 поводу сложившейся в го 
рит», что е го  уж е  никак и ни- Р°Ав далеко  не лучшей репу-
чем  не вытянуть, руководите- тации этого объекта. И с по
ли общ ественных организаций живш ейся, п о  их горьком у, но
Д ворца торжеств пришли в честному признанию, обосно-
Совпроф , к  Заире Сордия. Они ванно. Тем более непонятно,
понимали, что это был скорее почему столь долго не астре-
всего ж ест отчаяния. Какое чает поддерж ки  стремление
отнош ение она к  ним  имела? лучшей части коллектива ис-
У «ее  —  своя работа, у  них — править положение с  пом о-
своя... В конц е  кон ц ов , кто  она ^ ьЮ тако го  руководителя, в
им? Просто участник ко н - которо го  он, коллектив, пове-
курса, так, впрочем, и не до- Р "7- По признанию подавляю-
ш едш его до  своего  логиче- Ще го  большинства работников
ско го  завершения. И захочет Д воР*Да торжеств, они нашли
ли она, Сордия, вникать в их так0г0  человека и с соблю де-
проблемы, а тем более по- ннвм всех требований Закона
пытаться помочь им?

Она захотела. И  помогла: 37 
тысяч рублей в конце года  были
оприходованы Д ворцом  торжеств, 
что  позволило ему не только  вы
полнить, но д аж е  ч уто ч ку  пере
выполнить плановое задание. Они 
и по сей день благодарны  Сор-

о трудовом  коллективе избра
ли е го  своим директором . Так 
на ка ко м  ж е  основании столь 
откровенно игнорируется к о л - г 
лективная воля людей?..

Ирина ИНОВЕЛИ.

« У С П Е Х - Э Т О  Е Щ Е  НЕ ВСЕ!»
На гастролях в Тбилиси —  Анатолий Днепров. Имя достаточно известно как в 

нашей стране, так и за рубежом. Талантливый композитор и певец, в 1979 году покинув
ший родину и не выдержавший разлуки с ней, несмотря на то, что кадры его  концер
тов по телепрограмме «Эй-би-си сопровождались титрами «Новый американский идол»...

—  Успех а А м ерике ... .Да, я приобрел 
его, к о  «формула успеха» на Западе —  это 
«деньги плюс талант». Чтобы достичь его, 
нуж н о  располагать по  крайней мере двумя 
миллионами долларов. У меня, конечно, их 
не было, так же, ка к  и богаты х родственни
ков, —  поэтому пришлось поработать три с 
половиной года на такси, иногда и по два
дцать два часа в сутки, и еще го д  —  одно
врем енно в двух клубах, по семь дней в 
неделю... А после, познаком ивш ись с Д ж о 
ном  Хэммондом, которы й стал м оим  про
дю сером , подписал контракт с одной из м у 
зыкальных ф ирм и начал выступать с кон
цертами.

М ногие  журналисты задаю т мне вопрос: 
почем у я реш ил вернуться на родину. Но 
разве это так у ж  трудно понять?

Причем возвращ ение свое  я объясняю  не 
ностальгией. Д ело  © том, что я разделяю 
два этих чувства —  лю бовь к  родине ѵ 
ностальгию. Первое —  оно, на м ой взгляд, 
непреодолимо. И м енно о н о  заставило мен» 
вернуться. А  с ностальгией м о ж н о  прожить

вдали от родины. Это, я считаю, —  тоска по 
д р узьям  и знакомым, которы м  я м о г бы 
и . визу послать. Но вот сейчас я, наконец, 
в  своей, как говорится, тарелке. И настолько 
истосковался вдали от дома, что отказался 
от предложенных мне недавно гастролей в 
Н овую  Зеландию, Сингапур и на Ямайку: хо
чу поездить по нашей стране.

Недавно были гастроли в Н овосибирске и 
Кузбассе, вот те п е р ь— а вашем прекрасном 
городе . Я влюбился в него с первого взгля
д а .-

Анатолий Днепров дает в нашем города 
пять концертов, один из которы х —  благо
творительный: доход от него Д непров ре
шил перечислить •  Ф онд  здравоохранения и 
милосердия. Три концерта прошли во Д вор 
це  культуры проф сою зов, а 24 и 25 марта 
а * Грузинской государственной филармонии 
прозвучат песни «Россия», «Прощание с по
р уч и ко м  Голицыным», «Радость», «Стучат 
колеса» и другие, знаком ые и не знакомые 
наш ем у зрителю. .

Эка АХАЛКАЦИ.

ПРИГЛАШАЕТ НАРОДНАЯ СТУДИЯ
Помните, с каким наслаждением поет и танцует 

Элиза Дулитл в* «Пигмалионе» Бернарда Ш оуі С 
не меньшим удовольствием занимаются современ
ным бальным танцем десятки юных тбилисцев в на
родной студии «Тела» при парке культуры и отды
ха имени С. Орджоникидзе. Возглавляют ее лауреа
ты Всесоюзного конкурса Лариса Курдадзе и Тен
гиз Гачечиладзе.

В этом году студия отметит свой десятилетний 
юбилей. Здесь привили чувство прекрасного трем 
тысячам воспитанников разных возрастных групп — 
от 7 до 25 лет. Сегодня занятия со студийцами про

водят дипломанты Всесоюзного конкурса бального 
танца Гоча Черткоев и Шорена Гачечиладзе, Ия 
Иашвили и Теймураз Метревели.

Юные танцоры с успехом выступают на республи
канских, всесоюзных и международных конкурсах. 
На недавно закончившемся в Москве конкурсе 
«Зимняя сказка» призовые места заняли Зураб Су- 
лаберидзе, Марика Цкипуришвили, Карло Беглари- 
швили, Елена Агдгомлишвили, Игорь Перерва и М о
ги Шимшилашвили.

В жизни любителей хореографии произошло важ
ное событие: при Министерстве культуры. Грузии

создано Республиканское объединение бального 
танца во главе с Тенгизом Гачечиладзе, а во все
союзном масштабе —  Ассоциация бального танца, 
президентом которой избран известный хореограф, 
заслуженный артист Литовской ССР Чесловас Нор- 
вайш.

Н а  с н и м к а х :  мы танцуем в «Тела»; юные 
солисты —  тбилисские школьники Эка -Шенгелия и 
Георгий Шенгелия; в вихре вальса.

Фото Г. Киквадзе. (Фотохроника 
ИНФОРМа для «Зари Востока»).

ГРУЗ-

А ЧТО СДЕЛАЛ ТЫ?
Более тридцати тысяч памятников истории и культуры, на 

территории Грузии. Факт, конечно, отрадный. К  сожалению, 
общеизвестным является и тот факт, что многие из них на
ходятся сегодня далеко не в идеальном состоянии. Надо .ли 
говорить, что спасение уникальных строений требует неза
медлительных мероприятий. Средств и сил нужно затратить 
немало. Что сделать, чтобы их хватило? На этот вопрос от
вечает директор специального -научно-реставрационного про
изводственного объединения Главного управления по охране 
и использованию памятников истории, культуры и природы 
Совмина Грузии Нодар КУЧАВА.

—  Если мы начнем рестав
рировать эти памятники только 
силами нашего объединения, 
то потребуется много лет. Вы
ход один. Несмотря на то, что 
с каждым годом наша произ
водственная мощь будет уве
личиваться, нужна ,и помощь 
общественности. Моральная, 
материальная. Будь то участие 
в субботниках (расчистка тер
ритории, помощь в строитель
ных работах) или шефство над

ности, мы будем иметь воз
можность перебросить все на
ши лучшие силы иа самые 
трудные участки (а это преж
де всего, памятники истории 
и культуры в Болниси, Дмани- 
си, Марнеули, Гардабани). Со
вершенно необходимо нала
дить тесную связь между ПТУ 
и объединением, Ведь ПТУ —  
наш единственный резерв кад
ров, а проблема кадров сего
дня стоит на первом месте.

ДАЛЕ КОЕ — БЛИЗКОЕ

отдельными памятниками кон
кретных организаций. Их под
держка нас, в частности, 
транспортными средствами, во 
многом облегчила бы задачу 
по доставке строительных ма
териалов на реставрируемые 
объекты. Словом, приемлема 
любая помощь, которая поло
жительно отразится на «здо
ровье» древних строений, а 
значит, и на «здоровье» нашей 
культуры, нашегр будущего. 
Особенно мы рассчитываем на 
молодежь.

КРАТКОЕ ОТСТУПЛЕНИЕ. Но- 
дар Кучава много лет прора
ботал директором Тбилисского 
ПТУ М« 18, где готовят буду
щих рабочих - реставрато
ров. Поэтому о работе с мо
лодежью знает не понаслыш
ке. Еще в 1980 году учащие
ся ПТУ №  18 включились в ак
тивные реставрационные ра
боты. Шаг за шагом ребята 
самостоятельно отреставриро
вали монастырь в Шио Гвиме, 
ряд памятников во Мцхета, 
мемориал Ильи Чавчавадзе в 
Сагурамо и несколько других 
объектов. Объем выполненных 
работ составил семьсот тысяч 
рублей. О чем это говорит!

—  О том, что надо смелее 
доверять ребятам серьезную 
работу. Что »то даст! Во-пер
вых, огромный воспитатель
ный эффект. По собственным 
наблюдениям за подростками, 
среди которых были и. так 
называемые трудные, знаю, 
как быстро во время работы 
на восстановлении древних 
памятников у них появляется 
чувство защитника, покровите
ля старины. И это —  навсег
да. Ведь дело не только в 
том, чтобы возродить, отре
ставрировать памятники, но и 
в том, чтобы сохранять их в 
дальнейшем, относиться к уим 
свято и бережно.

Во-вторых, >то огромная 
помощь нам. Когда учащиеся 
возьмут под свою опеку ка
кие-то объекты средней слож

но, и сожалению, в Грузии 
всего три ПТУ, где готовят 
рабочих-реставраторов, а ж е 
лательно, чтобы они были в 
каждом регионе республики.

В этом году мы, к приме
ру, расширяем сеть своих ма
стерских. Это необходимо, так 
как в Грузии немало памятни
ков старины заброшено по 
той причине, что производст
венные базы расположены 
слишком далеко.

Но бывает и так. Отрестав
рированный недавно памятник 
продолжает оставаться... в 
аварийном состоянии. Пример 
тому —  Болнисский Сиони.

Причина в некачественных 
стройматериалах. Черепица, 
которой покрыли Болнисский 
Сиони, легко пропускает воду. 
В этом году мы собираемся 
наладить производство чере
пицы и «грузинского кирпича» 
по древней технологии и удов
летворить нужды всей респуб
лики. Но, разумеется, не толь
ко в черепице и кирпиче де
ло. Необходимо вообще соз
дание мощной материальной 
базы, чтобы проблема «лата
ния дыр» наконец перестала 
существовать.

Одним словом, работы очень 
много. Но нас это не пугает. 
Мы считаем свои планы впол
не реальными. Но с Одним 
условием. Вспомним слова 
Назыма Хикмета: «Если я го
реть не буду, если ты гореть 
не будешь, если мы гореть 
не будем, то кто развеет 
тьм^Ь. Эти слова обращены 
ко всем нам. Так давайте же  
не забывать, чте памятники 
истории и культуры не вечны, 
что их спасение не на словах, 
а на практике—дело каждого, 
давайте гореть за это все 
вместе.

Инеза МАКАЛАТИЯ, 
студентка 5-го курса фа
культета ж у р и  алистики 
Тбилисского государствен
ного университета.

Р Е П О Р Т Е Р  
С О О Б Щ А Е Т , 
Ч Т О ____

...ЛАУРЕАТ М Е Ж Д У  Н А 
РОДИ О Г О  КО НКУРСА, 
Д О Ц ЕН Т ТБИ ЛИССКО Й  
ГОСУДАРСТ В Е Н Н О И  
КОНСЕРВАТОРИИ П И А 
НИСТКА НИ НО  ЧИРАКА- 
ДЗЕ ВОЗВРАТИЛАСЬ ИЗ 
ФРГ.

Грузинская артистка впер
вые встретилась со елушате- < 
лями Саарбрюккена. Она при
няла участие в благотворитель
ном концерте, доходы от ко
торого перечислены в фонд 
помощи больным молодым 
гражданам Саарланда

В программе пианистки бы
ли произведения Шопена, 
одной из лучших интерпрета
торов творений которого при-, 
знана Нино Чиракадзе. М у
зыкальный критик местной 
газеты «Саарбрюккен цайтунг» 
высоко оценил исполнитель
ское мастерство грузинской 
пианистки.

...СТРОЯЩИЙСЯ В ГОРАХ  
КАВ КАЗА М А ГИ С ТРА Л Ь
Н Ы Й  ' ГАЗОПРОВОД В 
ЗНАЧИ ТЕЛЬНО Й м е р е  
ОБЕСПЕЧИТ ПОТРЕБНО
СТИ Р Е С П У Б Л И КИ  В 
ПРИРО ДНОМ  ТОПЛИВЕ.

В эти Дни здесь введен в 
строй третий по счету уча
сток. Полностью магистраль 
вступит в эксплуатацию к кон
цу нынешнего года. По «ово- 
му газопроводу Грузия будет 
ежегодно получать до 22 миль 
лиардов кубических метров 
топлива.

...ЧЛЕНОМ ГРУЗИ Н С КО 
ГО ИСТОРИЧЕСКОГО ОБ
ЩЕСТВА СТАЛ Н А Ш  З А 
РУБЕЖ Н Ы Й  СООТЕЧЕСТ
ВЕНН ИК.

Расширенное заседание пре
зидиума Грузинского истори
ческого общества избрало по
четным членом этого общест
ва заведующего департамен
том истории искусств Лос-Ан- 
джелесскогр * у н и в ерситета 
(США, штат Калифорния), про
фессора, доктора Вахтанга 
Джобадзе.

(«Заря Востока» —  
ГРУЗИНФОРМ).

гатгагапг
ЗНАКОМСТВО С «ПАМИРОМ»

Вчера на Тбилисском ста
дионе «Динамо» им. В. И. Ле
нина был проведен очередной 
матч розыгрыша Кубка фут
больного союза. Динамовцы 
столицы Грузии принимали 
душанбинский «Памир», с ко
торым еще не встречались в 
официальном соревновании.

Игра проходила с большим 
преимуществом хозяев поля. 
Они с гіервой ж е  минуты за
хватили инициативу и повели 
атаки на ворота соперников, 
создав несколько опасных мо
ментов. Однако в заверша
ющей стадии динамовцы не 
могли распорядиться мячом 
должным образом, и он летел 
или мимо цели, или становил
ся добычей вратаря Гёртнера.

Так завершился первый тайм.
Вторая .половина встречи 

продолжалась в том ж е  клю
че —  хозяева атаковали" а_ 
гости оборонялись. Но гола' 
все не было. Лишь за семь 
минут до финального свистка 
тбилисцы добились желав1 
мого. После гіодачи углового 
в штрафной площадке «Па
мира» возникла неразбериха, |  
которой хорошо воспользо
вался Кавелашвили. Он спер
ва ударил по воротам голо
вой, ’ а когда гости вьжесли 
мяч, повторным ударом от
крыл счет —  1 : 0 .

В оставшееся время на поле 
вновь доминировали динамов
цы, но изменить результат 
они не смогли.

С ТРАМПЛИНА НА... ПЬЕДЕСТАЛ
Успешно выступает в нынеш

нем зимнем спортивном се
зоне прыгун с трамплина из 
Бакуриани Кахабер Цакадзе. 
Недавно он завоевал две ме
дали —  бронзовую и золотую 
на завершившейся в чехосло
вацком высокогорном курор
те Штрбске-плесо динамиаде 
команд социалисти ч е с к и х 
стран. И вот еще один успех.

Кахабер Цакадзе выступил в 
розыгрыше Кубка СССР. Это 
соревнование обычно провб- 
дится по этапам и длится два 
года. Заключительный этап 
розыгрыша состоялся в Крас
ноярске. Бакурианец высту
пил уверенно. Он набрал 132

очка и завоевал серебряную 
медаль, уступив лишь два оч
ка горьковчанину Павлу Ку
стову. Третьим финишировал 
алмаатинец Андрей' Вереви- 
кин —  120 очков.

Одновременно Цакадзе вы
полнил норматив мастера 
спорта международного клас
са.

Одновременно завершилось 
еще одно подобное соревно
вание —  в санном спорте, про
водившееся в Латвии. Здесь 
обладателями бронзовых ме
далей на санях-двойках стали 
представители Грузии Каха 
Вахтангишвили и Леван Тиби- 
лов.

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
Ц П  - Три тура прошло в 
Р Ч  открытом первенстве

Н^ю-Йорка по шахма
там. Лидирует американский 
гроссмейстер Б е н д ж а м и н .  
Вслед за ним идут экс-чем
пион мира Смыслов, а также 
Гуфельд (оба —  СССР), Пе- 
турссон (Исландия), Сейраван 
и Федорович (оба —  США), 
Коваче^ч (Югославия), Тор-

ре (Филиппины) и Ж уж а Пол- 
;гар (Венгрия).

Первый матч под ру-

В ководством нового тре
нера Себаштьяна Лаза- 
рони провела сборная Брази

лии. Она на своем поле в го
роде Куяба встречалась с ко
мандой Эквадора. Победу 
одержали бразильские футбо
листы —  1 : 0 .  Гол забил на 
19-й минуте Уашингтон.

Зам. редактора Г. П А Ц У Р И Я .

23 марта

Тбилиси

ПО ПЕРВО Й ПРО ГР А М М Е . 
13.05 — В полдень. 13.50 — Для 
абитуриентов. Биология. 10.05 — 
Грузинский документальны й фильм 
«Благо перестройки». 10.15 — Ии 
формационный вы пуск (на  рус
ском язы ке). 10.25 — Д окум ен
тальный фильм. « ...И  другие» 
10.55 — Атлетизм. 17.25 — В дни 
школьных каникул . Телевизион
ный кинозал для юношества. Г р у 
зинский художественный фильм 
«Отарова вдова». 18.45 — М ульт
фильм «Бужарель». 18.55 — Д ля 
ш кольников. Где родился и рос 
я... 19.40 — Объявления. 19.46 — 
Вечерняя сказка . 20.00 — Моам- 
бе. 20.35 — День письма. 20.40— 
Экология: проблемы, перспекти 
вы. 21.25 — Телеклуб творческой 
молодежи — А . Леладзе. 22.00 — 
Время. 22.40 — П рож ектор  пере
стройки (М ). 22.50 — Творческие 
портреты. Е. Чохели (К  75-летию 
актрисы ).

ПО ВТОРОЙ П Р О ГР А М М Е . 
9.3Б — Короткометражные худо

жественные телефильмы: «Незна
комая песня». «Операция «Ан
самбль». 10.35 — Художественный 
фильм «Когда  цветут розы ...». 
12.05 — Из обменного фонда ЦТ. 
Программа документальны х ^ л е -  
фильмов. 13.05 — В полдень. 
13.50 — Д ля абитуриентов. Био
логия. 14.20 — Художестве н н ы й 
фильм «Остров Серафимы».

Москва
ПО П ЕРВО Й ПРО ГР А М М Е . 

7.30 — «120 м инут» . 9.35 — 
Мультфильмы. 10.05 — '«Трясина». 
Художественный фильм. 1-я и 2-я 
серии. 12.10, 16.30, 18.10 — Ново
сти. 12.20 — Д етски й  час. 13.20— 
Концерт ансамбля танца «Зебо». 
16.40 — Ф ильм-концерт «Мелодии 
земли родной» (У ф а). 17.05 — Д о 
кументальные фильмы. 18.15 — 
« ...До шестнадцати и старше»..
19.00 — М ежнациональны е отно
шения: исторический опы т и про
блемы. Передача 4-я. 19.45 — Се
годня в мире. 20.00 — Д окум ен
тальный телефильм «Архитектура 
Пакистана». 20.20 — Художест
венный т е л е ф и л ь м  «Ф изики».
22.00 — Время. 22.40 -г- П рож ек
тор перестройки. 22.50 — «12-й

аТаж». 00.35 — Сегодня в мире. 
00.50 — «Тео Адам приглаш ает».

ПО ВТО РОЙ ПРО ГР А М М Е .
9.00 — Гим настика. 9.15 — Д о 
машняя академия. 9.45, 10.35 -  
Природоведение. 4-й класс. 10.05, 
12.15 — Испанский язы к. 10.55 — 
«Дерзайте! Вы — талантливы !». 
Научно - популярный фильм. 
11.55, 12.45 — Природоведение. 2-й 
класс. 13.05 — « К р и к» . Х удож е
ственный телефильм. 14.20, 19.35— 
Новости. 14.25 — Выступает хор 
русской песни Д К  Метростроя. 
14.55 — М ир твоих увлечений. 
Программа докум ентальны х филь
мов. 18.05 — Э кранизация произ
ведений А. П. Чехова. «Смешные 
люди». Художественный фильм. Ф  
19.45 — М ультф ильм. 20.05 — Те- л 
левизнонный бенефис. Передача
из Казани. 21.00 — «Спокойной 
ночи, малы ш и!» . 21.15 — Д о к у 
ментальный " телефильм. 21.45 —
Выступает народный ансамбль 
танца «Свитанок» г . Кременчуга.
22.00 — Время. 22.40 — П рож ек
тор перестройки. 22.50 — Экра
низация произведений А. П. Че
хова. «Смешные лю ди». Художе
ственный фильм. 00.20 — Новости. 
00.30 — Всемирный конкурс ви
деоклипов. В ы пуск 7-й.
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